
ПРИНИМАЙ, НОВЫЙ ГОД, ТРУДОВЫЕ ПОДАРКИ!

■ Дорогие товарищи!
От всего сердца поздрав

ляю вас с замечательной 
трудовой победой — завер
шением сооружения и сда
чей в эксплуатацию первой 
очереди Камского комплекса 
заводов по производству 
большегрузных автомобилей. 
По существу в строй дейст
вующих предприятий вошел 
новый крупный автомобиль
ный здврд, рассчитанный на 
выпуск 75 тысяч больше
грузных автомашин и Ц5 
тысяч дизельных двигателей 
вгод. Ваша большая трудо
вая победа имеет важное 
значение в решении задач, 
выдвинутых XXV съездом 
партии по развитию эконо
мики, повышению ее эффек
тивности и всемерному улуч
шению на этой основе мате
риального благосостояния 
советских'людей.

В короткие сроки возведе
ны уникальные заводские 
корпуса, оснащенные самым 
современным высокопроиз
водительным оборудованием. 
Созданы хорошие производ
ственные и бытовые условия

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ГАЗЕТА ОРГЯН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМП ВЛКСМ
ОСНОВАНА
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РАБОЧИМ, ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИМ РАБОТНИКАМ И СЛУЖАЩИМ СТРОИТЕАЬНЫХ, 
МОНТАЖНЫХ И ПРОЕКТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, АВТОМОБИАЕСТРОИТЕАЯМ, КОЛЛЕКТИВАМ 
МАШИНОСТРОИТЕАЬНЫХ И МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИХ ЗАВОДОВ, ПРЕДПРИЯТИЙ ХИМИЧЕСКОЙ 
И НЕФТЕХИМИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ВСЕМ УЧАСТНИКАМ СООРУЖЕНИЯ КАМСКОГО 
АВТОМОБИЛЬНОГО КОМПЛЕКСА

для вдохновенного, творче
ского труда автомобилестрои
телей. По. масштабам и тем
пам строительства КамАЗ 
не имеет себе равных в оте
чественной и мировой прак
тике.

Развернув социалистиче
ское соревнование в честь 
XXV съезда КПСС, строи
тели, монтажники, автозавод
цы проделали поистине ге
роическую работу — в пред
съездовские дни на главном 
конвейере завода начался 
серийный выпуск автомоби
лей. Вы по праву можете 
гордиться тем, что использо
вание этих машин на тран
спорте, в строительстве 
говорит об их высокой про

изводительности, надежнос
ти и экономичности.

Ваши успехи — это ре
зультат самоотверженного, 
высокопроизводительн ого 
труда многотысячного кол
лектива рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих, широкого разма
ха социалистического сорев
нования, творческого исполь
зования передового опыта 
скоростного сооружения про
мышленных объектов, про
грессивных проектных ре
шений и индустриальных 
методов строительства, боль
шой организаторской и поли
тической работы Татарской 
областной партийной органи
зации, а также всех партий
ных, профсоюзных и комсо

мольских организаций кол
лективов, участвующих в 
сооружении КамАЗа.

Весомый вклад в эту все
народную стройку внесли 
трудящиеся промышленных 
предприятий и организаций 
всех союзных республик, 
что является еще одним убе
дительным свидетельством 
морально - политичес кого 
единства и нерушимой друж
бы народов нашей страны. 
В оснащении КамАЗа совре
менным оборудованием вне
сли вклад и трудящиеся ря
да братских социалистиче
ских стран.

Заслуживают высокой 
оценки трудовые свершения 
десятков тысяч юношей н

девушек, приехавших по при
зыву комсомола и по веле
нию’ горячих сердец на стро
ительство КамАЗа, объяв
ленного ударной комсомоль
ской стройкой.

Камский автомобильный 
комплекс и вместе с ним 
строящийся новый город 
Набережные Челны, отвеча
ющий последним достиже
ниям отечественного градо
строительства, — это впе
чатляющий пример динамич
ного роста социалистической 
экономики, расцвета способ
ности и талантов наших лю
дей, великих свершений и 
побед, одержанных под ру
ководством партии Ленина.

Выражаю твердую уве
ренность в том, что участ-
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ники этой поистине герои
ческой стройки, усилиями и 
талантом которых создается 
автомобильный гигант, при
ложат все силы, знания и 
накопленный опыт для даль
нейшего повышения эффек
тивности и качества строи
тельства, быстрейшего ос
воения введенных мощнос
тей, успешного выполнения 
принятых высоких социалис
тических обязательств на 
1977 год и в честь 60-летия 
Великой Октябрьской со
циалистической революции, 
ускорения ввода в действие 
второй очереди Камского 
автомобильного комплекса.

Я глубоко убежден, что 
пройдут годы, но все совет
ские люди будут с гордостью 
вспоминать о трудовом под
виге на Каме.

Сердечно благодарю вас 
за теплые поздравления в 
связи с моим юбилеем. Же
лаю вам в новом году, до
рогие товарищи, больших 
успехов в труде на благо на
шей Родины, крепкого здо
ровья и счастья!

Л. БРЕЖНЕВ,

Считанные часы отделяют нас от Нового года. Но прежде 
чем теплый свет наших окон заискрится разноцветьем ново
годних елок, наш рабочий край впишет еще не одну трудовую 
Строку в биографию первого года десятой пятилетки.

Семнадцать дней назад от
крыл счет второго года пяти
летки десятитысячный отряд 
горняков Северного Урала. Уже 
14 декабря страна приняла пер
вые тонны сверхпланового уг
ля. выданного горняками про
изводственного объединения 
«Вахрушевуголь» дополнитель
но к плану 1976 года.

А сегодня угольщики Кар-

пинска и Артемовского отпра
вили в адрес энергетиков стра
ны уже пятисотый эшелон, 
груженный сверхплановым 
«черным золотом» первого го
да пятилетки. Тон в соревнова
нии за достойную встречу шес
тидесятого года Октябрьской 
революции задают молодые 
горняки разрезов «Южный» и 
«Волчанский».

: , - К А Ж Д Ы Й 
ЗА ДВОИХ

Вдвое перекрыл рубежи 
встречного пйана. принятого на 
1976 год. рабочий отряд тру- 
жеиииов производственного 
объединения «Уральский тур- 
бомо^орный завод». За минув
ший год объемы производства 
на крупнейшем предприятии от
расли возросли на миллион 
рублей. Весом новогодний по
дарок турбомоторостроителей 
Урала. Сверхплановой продук
ции на два с половиной милли
она рублей будет выдано на

предприятии в последние дни 
уходящего года.

«Даешь комсомольскую двух
летку!» — под таким лозунгом 
вступает во второй год пяти
летия молодежь «турбинки». По 
примеру лауреата премии Ле
нинского комсомола токаря 
В. Конникова молодые рабо
чие предприятия решили вы
полнить задание двух лет пя
тилетки — к 60-летню Велико
го Октября.

БУДУТ ОБНОВКИ

На вес золота, иначе не ска
жешь. каждая рабочая минутка 
последнего дня уходящего го
да молодых ткачих Свердлов
ского камвольного комбината. 
Сегодня с останков крупней
шего текстильного предприя
тия края будет снят стотысяч
ный метр сверхплановой ураль-

ской ткани. Столько ткани кам
вольщики изготовили дополни
тельно к годовой производст
венной программе.

Наступающий год вдвойне 
знаменателен для свердлов
ских мастериц. В конце фев
раля на предприятии будет по
лучен стомиллионный со дня 
пуска комбината метр ткани.

ПЕРВЕНЕЦ
СТАРОГО ГОДА

В эти часы машиностроители 
Уралхиммаша завершают рабо
ту по изготовлению первого 
отечественного реактора гидро
крекинга нефти. Уникальный 
агрегат вдвое превосходит по 
мощности своих предшествен
ников. Он способен перерабо
тать за год миллион тонн неф
ти

В минувшем году инженеры 
и конструкторы Уралхиммаша 
«подарили» Родине 16 образ
цов новых машин и аппара
тов. Экономический эффект от 
их использования в народном 
хозяйстве превысит пять мил
лионов рублей.

й»
«БОГАТЫРЬ»
РАСТЕТ

На строительстве Рефтин
ской ГРЭС закончены основные 
работы по сооружению фунда
ментов под главный корпус 
седьмого «энергоблока.

В десятой пятилетке мощ- 
Исстъ Рефтинской ГРЭС достиг
нет 3.3 миллиона киловатт.

Уже в наступающем году
седьмой энергоблок первый

^а станции «пятисоттысяч- 
ник» — даст первые полмил
лиона киловатт-часов элект
роэнергии. В- канун новогод
них праздников строители на
чали монтаж здания для перво
го рефтинского богатыря. Кста
ти, энергетики Рефта выраба
тывают самую дешевую в от
расли электроэнергию.

Фоторепортаж

НАЧАЛО ПУТИ
В новом цехе В-1 Первоуральского 

новотрубного завода сегодня многолюд
но. Эксплуатационники уже приступили 
к выполнению своих обязанностей, а 
наладчики еще не ушли отсюда. Сейчас 
здесь идет окончательная паладка обо
рудования, «притирка» его частей в ходе 
рабочей обкатки.

Вот «колдуют» двое у щитов автома
тики прокатного стана холодного пиль- 
герования, который изготовила для 
уральских трубников одна из западно
германских фирм. Это инженер-налад
чик Александр Савкин аз Свердловского 
пуско-наладочного управления треста 
«Уралэлектромонтаж» и бригадир служ
бы технологической автоматики цеха 
В-8 Владимир Матафонов.

Кропотливо, досконально разбираются 
они в сложных схемах управления агре
гатом, чтобы, когда пойдет серийная 
продукция, не было никаких остановок 
и задержек, чтобы не было простоев 
дорогостоящего стана. Оборудование 
в цехе—современное, сложное, но 
наладчики и эксплуатационники справ
ляются с ним успешно, умело управляют 
механизмами и агрегатами.

... Ритмично снует рабочая клеть 
стана холодной прокатки труб. Внима
тельно следит за работой стана валь
цовщик Владимир Бубнов. Насторожен
но лежат его руки на пульте управле
ния, готовые в любое мгновение вме
шаться в управление станом, который 
работает в автоматическом режиме.

Владимир — молодой коммунист, 
высококвалифицированный специалист,

часто в случае необходимости заменяет 
мастера, учится в Первоуральском ве
чернем металлургическом техникуме.

— Такие, как Александр Столпер, 
который на этом вот стане вместе 
с другими прокатал первую трубу, 
Володя Бубнов — паша опора. Иа них 
всегда можно положиться, — говорит 
начальник отдела холодной прокатки 
труб Владимир Николаевич Гремячкин.

В новом волочильном цехе будет 
работать много молодежи. Начальник 
цеха Роберт Алексеевич Миюсский 
говорит:

— Мы опираемся на коммунистов и 
комсомольцев. При комплектовании 
штата цеха В-8 старались расставить 
людей так, чтобы на всех участках у нас 
были коммунисты и комсомольцы. Они 
поведут за собой, покажут пример 
в работе.

Коллектив цеха В-8 по-ударному за
канчивает первый год десятой пятилетки, 
готовится по-ударному работать в сле
дующем году. Полным ходом здесь идет 
обкатка оборудования и его оконча
тельная наладка. Фейерверком искр 
электросварки салютует наступаю
щему Новому году — первому в его 
жизни — трудовой коллектив нового во
лочильного цеха Первоуральского ново
трубного завода.

В. МАКАРОВ.

НА СНИМКАХ: В. Бубнов; В. Ма
тафонов и А. Савкин; стан холодной 
прокатки труб.

Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

Адрес передового опыта ПРОДОЛЖЕНИЕ ПОИСКА
Внедрение несъемного

процесса в верхнепышмин- 
ском трикотажном ателье 
«Ромашка» имеет свою 
предысторию. Это новшество 
в организации труда мастериц- 
вязальщиц явилось продол
жением поисков, которые ве
дут специалисты объединения 
«Свердлоблтрикотажбыт» вот 
уже не один год. Суть его в 
следующем: на тех же самых 
производственных площадях, 
не увеличивая количество вя
зальных машин, усилиями тех 
же самых рабочих коллекти
вов ускорить изготовление 
заказов населения, улучшить 
качество одежды, связанной 
из пряжи. Словом, лучше и 
больше обслуживать людей.

В ателье и мастерских за 
последние годы одно за дру
гим внедрялись новшества, 
весьма полезные для заказчи
ков и эффективные для про
изводства: оснащение пред
приятий современным обору
дованием, повышение профес

сионального мастерства ра
ботниц, внедрение саратов
ской системы сдачи продук
ции с первого предъявления, 
то есть без переделок. Вот 
это последнее нововведение 
сосл>'жило особенно добрую 
слунЛу. Трикотажники налади
ли контроль за качественным 
выполнением основных опе
раций при изготовлении одеж
ды из пряжи, увеличили сдачу 
готовых изделий с первого 
предъявления;

Однако в объединении по
считали, что коллективная от
ветственность за качество не 
должна исключать личную. 
Если доверить вязальщицам и 
петельщицам работать без 
проверки технического конт
роля, польза для дела будет 
немалая. И, действительно, со
ревнование лучших из лучших 
за высокое право пользовать
ся личным клеймом внесло 
живую струю в трудовую 
жизнь рабочих коллективов.

Личная м коллективная от

ветственность за качество. И 
вот результат этого — ныне 
97 процентов продукции в три
котажных ателье объединения 
принимается заказчиками без 
претензий.

Но в нашей трудовой жизни 
действует добрая традиция— 
не считать достигнутое преде
лом. Тем более в службе бы
та — самой молодой отрасли 
народного хозяйства. Ведь и в 
трикотажных ателье еще не 
всегда вовремя изготовляет
ся одежда, не все заказчики 
остаются довольны своими 
обновками. А на производстве 
есть резервы, и немалые, для 
того, чтобы изделия из три
котажа изготовлять и лучше, 
и больше, и в точно намечен
ные сроки. Хотя бы на участ
ках вязки. Ве^ь работницы, 
обслуживающие одну вязаль
ную машину, трудятся индиви
дуально. Каждая из них сама 
получает пряжу, вяжет все 
детали изделия. Поэтому вя
зальщица нередко теряет не

смело рабочего времени, осо
бенно перед окончанием сме
ны. Случается, что, связав оче
редную деталь, она не начи
нает другую, считая, что в 
оставшиеся до конца рабо
чего дня 15—20 минут нет 
смысла это делать.

А если объединить масте
риц в одно небольшое звено 
и сделать так, чтобы они ра
ботали по единому наряду, 
вместе использовали пряжу, 
выполняли принятый заказ? 
Тогда на стыке смен оборудо
вание не будет Простаивать, 
вязальщицы начнут переда
вать машину буквально на хо
ду, и одна из них сразу же 
продолжит вязать деталь. 
Так родилась в объединении 
«Свердлоблтрикотажбыт» идея 
несъемного процесса в три
котажном производстве.

Осуществить эту новинку в 
организации труда вязальщиц 
доверили коллективу трико
тажного ателье «Ромашка» в 
Верхней Пышме. И не случай

но ему. Здесь трудятся в 
большинстве своем молодые 
вязальщицы, швеи, приемщи
цы. Молода, энергична и за
ведующая производством 
Ольга Васильевна Дагаева. Им 
любое новое дело по силам и 
по душе.

Внедрить несъемный про
цесс было непросто. Переме
ны должны произойти не толь
ко в организации труда, но и 
в сознании работниц. Без до
верия друг к другу, без кол
лективной солидарности не
возможно работать по едино
му наряду. Ведь нужно вме
сте бороться за план и зара
ботную плату получать, как 
говДэится, из общего котла.

Сначала по-новому стали 
трудиться Валентина Еропкина 
и Татьяна Мухина. Потом их 
примеру последовали вязаль
щицы Екатерин^ Коробкина и 
Евгения Федоровна Вяткина и 
другие. Недалеко то время, 
когда коллективная солидар
ность в работе станет нормой

в трудовой жизни этого мо
лодежного коллектива.

Рассказ о добром новше
стве, получившем прописку у 
трикотажников из Верхней 
Пышмы, о пользе его будет 
не столь убедительным, если 
не привести несколько Цифр. 
В ноябре каждая вязальщица, 
работающая по единому на
ряду, сделала на 5—6 вещей 
больше, чем полагалось гэ 
плану. В целом же молодеж
ный коллектив в этом месяце 
оказал услуг на 600 рублей 
больше. Взаимные контроль 
и помощь в каждом звене вя
зальщиц благотворно повлия
ли на качество изготовления 
одежды из трикотажа. Ныне 
97 процентов изделий в ате
лье «Ромашка» сдаются с пер
вого предъявления.

Новое в труде всегда дает
ся людям непросто. Но оно 
приносит им и большую ра
дость, когда первые трудно
сти остаются позади, когда 
достигнуты добрые резуль
таты.

Л. БАСИНА, 
инженер проектно- 

конструкторского бюро 
облбытуправления.

ОТВЕТЫ ТОВАРИЩА
А. И. БРЕЖНЕВА
НА ВОПРОСЫ АМЕРИКАНСКОГО 
ПОЛИТИЧЕСКОГО ОБОЗРЕВАТЕЛЯ 
Дж. КИНГСБЕРИ-СМИТА

Вопрос: Что Вы хотел« бы 
сказать американскому народу 
по случаю Нового года?

Ответ: Для советских людей 
наступающий год будет юби
лейным. Это 60-й год сущест
вования Советского государст
ва, которое родилось под зна
ком знаменитого ленинского 
Декрета о мире. И, конечно, 
хотелось бы, чтобы этот год 
был отмечен новыми крупными 
шагами по пути сохранения и 
упрочения мира, дальнейшего 
утверждения мирного сосуще
ствования как единственно ра
зумной, единственно приемле
мой нормы в межгосударствен
ных отношениях.

Исторический опыт подтвер
ждает, что наши две страны, 
действуя в согласии со здра
вым смыслом и учитывая от
ветственное положение каж
дой из них в современном 
мире, могут вносить важный 
вклад в дело мира и развитие 
взаимовыгодного сотрудниче
ства.

Рад воспользоваться случа
ем, чтобы передать гражданам 
Америки сердечные новогод
ние поздравления от своего 
имени и от имени всех народов 
Советского Союза.

Вопрос: Каковы, по Вашему 
мнению, самые важные шаги, 
которые СССР и США, сотруд
ничая друг с другом, могли бы 
предпринять в 1977 году в ин
тересах всеобщего мира и ук
репления советско-американ
ских отношений?

Ответ: Думаю, в этом отно
шении наши государства могли 
бы сделать -тень много. Ска
жу лишь о самом важном: 
мы — за то, чтобы как можно 
скорее завершить работу над 
советско-американским согла
шением об ограничении стра
тегических вооружений на ос
нове договоренности, достигну
той во Владивостоке в 1974 
году. С нашей стороны не бы
ло, нет и не будет никаких пре
пятствий в этом деле, которое 
касается всего человечества. 
Советско-американское согла
шение, безусловно, явилось бы 
сейчас очень важным шагом на 
пути эффективного прекраще
ния гонки вооружений. Реше
ние Этой задачи наиболее непо
средственно связано с главной 
задачей современности — не 
допустить ядерной войны. И, 
наоборот, затяжка с соглаше
нием в условиях, когда продол
жается разработка еще более 
страшных видов и систем ору
жия, чревата возникновением 
новых угроз миру, между
народной стабильности и без
опасности. Судя по недавнему 
заявлению новоизбранного 
президента США Дж. Картера, 
понимание актуальности этого 
вопроса проявляет и американ
ская сторона. Хотелось бы на
деяться, что это обещает ско
рый успех.

Не могу не сказать, что нас, 
в Советском Союзе, удивляет 
позиция некоторых (другое на 
Западе — ив США, и в дру
гих странах НАТО. Они ведут 
себя так, будто за последние 
годы ничего не произошло, 
ничто не изменилось, и мир 
продолжает находиться в со
стоянии «холодной войны». 
Они раздувают одну эа другой 
шумные кампании насчет яко
бы усиливающейся «военной 
угрозы» со стороны СССР, 
требуя все новых военных ас
сигнований, форсируя гонку 
вооружений.

Мы считаем, что так дело 
продолжаться не должно. До
бившись политической разряд
ки, мы открькл-и путь и для то
го, чтобы по-настоящему за
няться кардинальными вопроса
ми ограничения вооружений и 
разоружения. Хочу еще раз 
со всей определенностью под
твердить: Советский Союз ни
кому не угрожает и нападать 
ни на кого не собирается. На
до не запугивать себя мифиче
скими угрозами, а по-делово
му, конструктивно обсуждать 
имеющиеся здесь проблемы и 
возможности. И нельзя оправ
дывать продолжение гонки во
оружений тем, будто бы огра
ничение несет риск для нацио- ' 
нальной безопасности. Сегодня 
гораздо больший риск для все
общей безопасности — в без
действии, в том, чтобы дать 
продолжаться безудержной 
гонке вооружений.

Нам бы очень хотелось, что
бы в деле прекращения гонки 
вооружений 1977 год стал дей
ствительно переломным. Тог
да он, несомненно, займет до
стойное место в истории.

Вопрос: Приветствовали ли 
бы Вы возможность встретить
ся в ближайшее время в 1977 
году в подходящем для обеих 
сторон месте с новым амери
канским президентом?

Ответ: Практика, в том чис
ле и советско-американских от
ношений, показала полезность 
и плодотворность встреч на 
высшем уровне, когда каждый 
из участников стремится к кон->— 
структивному, деловому диало
гу. Поэтому мы за продолже
ние такой практики. Время 
очередной советско-американ
ской встречи будет опреде
ляться, естественно, по взаим
ному согласию и в зависимо
сти от продвижения вперед в 
соответствующих вопросах.

В заключение хотел бы пов
торить то, о чем было сказа
но на XXV съезде КПСС: наша 
страна твердо намерена прово
дить курс на дальнейшее улуч
шение советско-американских 
отношений, которое отвечает 
интересам американского и со
ветского народов, а также ин
тересам всеобщего мира.

ЕЛКА ПРИНИМАЕТ ГОСТЕЙ
Пушистой красавицей ел

кой, причудливыми узорами 
на окнах вновь пришел к 
нам Новый год — самый ра
достный и долгожданный 
праздник. А вместе с ним и 
школьные каникулы — ве
селая пора ребятишек. Для 
каждого из нас Новый год 
несет с собой ощущение не
обычности, новизны: лесной 
запах хвои в комнате, крас
нощекий Дед Мороз, его 
внучка — Снегурочка. А 
уж какой Новый год обхо
дится без елки!

Совсем недавно главная 
елка города принимала гос
тей. На праздничное откры
тие елки на площади имени 
1905 года собралась в этот 
вечер детвора. Главным со
бытием праздника было, ко
нечно же, появление Деда 
Мороза. Сказочный богатырь 
с ледяным посохом, румя
ная Снегурочка в окружении 
целой свиты любимых героев 
книг и мультфильмов на
правляются к пока еще «не
живой», темной, таинствен
но-загадочной елке. «С Но
вым годом! С Новым годом! 
С новой радостью для 
всех!»—приветствует ребят 
Дед Мороз. Льется веселая 
музыка. Задорно пляшет 
Чиполлино, прыгает под 
елочкой белоснежный заяц.

быстрой юлой вертится Ог- 
невушка-поскакушка. А кто 
это стоит там в стороне, 
спрятавшись за мохнатую 
лапу елки? А-а-а! Это же 
Новый год, год 1977! Весе
ло встречает детвора его по
явление. Ведь он несет с со
бой так много нового! Новая 
прочитанная книга, новый 
урок, новые события, дела, 
радости.

...Раскраснелись ребячья 
лица, в глазах — ожидание 
чуда. Как интересно вокруг! 
Главное — ничего не пропу
стить, все увидеть своими 
глазами. Веселые шутки, 
смех, новогодние загадки! До 
чего же радостный празд
ник Новый год!

«Зажгись огнями разными. 
Зелеными и красными. 
Сияй в честь года

бывшего 
И года наступившего!» 
Вот и заиграла новогод

ними красками красавица 
елка. Разлетаются разно
цветными искорками огни 
вращающихся шаров, пере
ливаются гирлянды бус. 
Красные, зеленые, синие те
ни, похожие на маленьких 
зайчиков, прыгают по искря
щемуся снегу. Новогодняя 
сказка началась.

М. НИКОЛАЕВА.

НАМ ТОЛЬКО mtq сообщил телетайп

<6 ГАВАНА. Профцентр 
трудящихся Кубы, Союз мо
лодых коммунистов, комите
ты защиты революции и дру
гие массовые организации 
выступили с предложением 
назвать будущий год «годом 
государственного строитель
ства».

46 НЬЮ-ЙОРК. По реше
нию XXXI сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН с 1 ян
варя 1977 года в штаб-квар
тире ООН в Нью-Норке соз
дается центр Организации 
Объединенных Наций по ра

зоружению. Это учреждение 
призвано способствовать по
вышению роли ООН в деле 
положительного решений про
блемы разоружения.

<6 МАПУТУ. По уточнен
ным данным, 112 человек 
убиты и сотни ранены в ре
зультате кровавой расправы, 
учиненной полицией ЮАР 
над мирными жителями аф
риканских пригородов Кейп
тауна — Ньянга, Гугулету и 
Ланга.

(ТАСС, 30 декабря).
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в числе других передовиков сельского хозяйства респуб
лики, главному агроному колхоза имени Чапаева Алапа
евского района Евгению Константиновичу РОСТЕЦКОМУ 
было присвоено звание Героя Социалистического Труда. 
Колхоз имени Чапаева известен далеко за пределами на
шей области. Здесь выращивают высокие урожаи зерно
вых, добиваются отличных результатов в животноводстве. 
Одна из главных причин успеха чапаевцев — в деловой, 
творческой обстановке, которая создана в хозяйстве для 
работы специалистов. Именно об этом и пойдет речь в 
сегодняшнем материале.

I I ЛО районное совеща
ние руководящих ра

ботников и специалистов 
сельского хозяйства. Общи
ми усилиями здесь пыта
лись определить те просче
ты, которые мешают району 
занять более высокое ме
сто в областной сводке о хо
де посевной.

Дошла очередь до колхо
за имени Чапаева. Поднял
ся председатель Андрей Ва
сильевич Телегин. Прежде 
всего, извинился за то, что 
вместе с ним не приехали 
главные специалисты. «Но 
данные у меня все есть, — 
как бы предупреждая воз
можные вопросы, быстро 
оглядел собравшихся пред
седатель, — и я вам их сей
час доложу».

И стал докладывать. Без 
бумаг, на память. Из его со
общения выходило, что 
сеять еще рановато на зем
лях их колхоза, что надо 
дня три пообождать, а уж 
потом, когда земля еще про
греется, навалиться всей си
лой. «Восемьдесят посевных 
агрегатов думаем вывести 
сразу в поля, — говорил 
он, — за несколько дней 
отсеемся».

Потом он долго выслу
шивал критику в адрес кол
хоза за затяжку с началом 
посевной, рекомендации в 
адрес специалистов даже за
нес в записную книжку. Од
нако, вернувшись домой,

Андрей Васильевич и сло
вом не обмолвился со спе
циалистами о прошедшем 
совещании. Когда я напом
нил ему об этом, он только 
улыбнулся в ответ: «До 
разговоров ли тут, когда 
посевная началась. Знаете, 
сколько часов спит сейчас в 
сутки наш главный агроном 
Ростецкий? Три-четыре, не 
больше. Бригадир Гневанов 
ночевать домой не ходит. 
Вздремнет на конюховке 
несколько часов и опять в 
поле. Вот кончится посев
ная, тогда и...»

Посевную колхоз имени 
Чапаева закончил, как обыч
но, первым в районе.

Одним из главных в сво
ей работе Телегин считает 
обеспечение специалистам 
свободы действий, предо
ставление им таких воз
можностей, чтобы они мог
ли полностью раскрыть свои 
творческие способности.

«Конечно, совещания про
водить надо, — говорит 
Андрей Васильевич, — на
пример, в зимнее время, 
когда у нас несколько с де
лами посвободнее. Опытом 
обменяться, да и с друзья
ми поговорить просто необ
ходимо. Но зачем совеща
ния в страду организовы
вать, зачем людей отрывать 
от дела в такую пору? Ведь 
сейчас не те времена, когда 
без указки специалисты ша
гу ступить не смели, да ча
стенько и не умели. Теперь 

нашим специалистам по 
плечу самые большие дела».

Чтобы не отрывать лю
дей от дела, Телегин на все 
районные совещания в 
страду ездит сам. Сам отчи
тывается, сам принимает на 
себя «огонь критики». Сам 
же критику и переживает, 
потому что «специалистов в 
страду жалеть надо, и на
строй портить нельзя».

Очерк . . . . . .   , . . . . .. . .. . —

ВЕРНОСТЬ ХЛЕБНОМУ ПОЛЮ
В самом колхозе предсе

датель количество заседа
ний свел до минимума: в 
семь часов утра соберутся 
на несколько минут, переки
нутся несколькими слова
ми — и по участкам. Ни
каких «летучек» днем, ве
чером.

КАК-ТО в уборку я от
правился вместе с 

агрономом посмотреть, 
чем он занимается в тече
ние рабочего дня. Первым 
делом агроном заглянул на 
теплицы. Они в хозяйстве 
всего несколько лет, а уже 
приносят до двухсот тысяч 
рублей чистой прибыли. 
Здесь агроном пробыл часа 
два: посмотрел, что делается 
в теплицах, проследил за 
отправкой готовой продук
ции. Потом еще два часа 
Ростецкий провел у силос
ной ямы, куда с утра стали 
завозить зеленую массу. 
Что-то объяснял шоферам, 
трактористу, который на 
своей машине утрамбовы
вал будущий силос. «И это 
занятие главного агронома 
в разгар страды, — неволь

но подумалось мне. — В 
хозяйстве одни зерновые 
занимают шесть тысяч гек 
таров. На всех этих масси
вах кипит работа, а он стоит 
себе у силосной ямы. Где 
же тут стратегия, на кото
рую особенно нажимал Те
легин при последнем разго
воре?» Мне казалось, что 
о стратегии агроном, кажет
ся, вообще не думал. Ког

да, наконец, добрались до 
хлебного поля, он начал тща
тельно проверять, не остает
ся ли зерно на стерне.

«Почему гоните комбай
ны? — строго взыскивал аг
роном с механизаторов. — 
Вы посмотрите, сколько по
теряли здесь, не меньше 
центнера. Как же вы так, 
мужики?» «Мужики» неуве
ренно оправдывались, и тут 
же отправились исправлять 
огрехи.

Позднее агроном обсуж
дал с бригадиром какие-то 
сугубо локальные вопро
сы, сам получил и отвез 
обед комбайнерам — сло
вом, плыл по течеяию собы
тий, влияя на одни и совер
шенно не ведая о других. 
Но... так казалось со сто
роны.

«Ну, как, — спрашивал 
меня вечером Телегин, — 
понравилась стратегия на
шего агронома?» Спрашива
ет, а сам чуть заметно улы
бается.

Говорил Андрей Василье
вич убедительно. «Понимае
те, есть такие агрономы, 
что из кабинета не выго
нишь. Другие, наоборот, са

дятся утром в машину н 
давай километры на спидо
метр наматывать. Туда за
глянул, здесь свое присут
ствие засвидетельствовал.

Видимость работы создал, 
а толку от нее? Здесь ни во 
что не вник, там никого ни
чему не научил. Нам таких 
«подгонялкнных» не надо. 
Наш агроном действует ина
че. Скажем, сегодня он на 

силосной яме долго задер
жался. Это потому, что 
тракторист там сегодня на 
силосовании первый день 
работал. Вот он и помогал 
ему освоиться. Такой урок 
механизатору пригодится на 
всю жизнь. В следующий 
раз за него уже можно не 
беспокоиться. Нет, мне 
очень нравится, как рабо
тает наш агроном. Опреде
лит участок и сидит там, 
пока не увидит, что сдвиг 
к лучшему наметился».

АНДРЕИ Васильевич 
Телегин местный, 

алапаевский. Родился и вы
рос в Арамашево. Его отец 
одним из первых вступил в 
коммуну. На всю жизнь за
помнился ему день, когда 
отец свел туда наличную 
«живность», слезы матери 
по этому случаю. Запомнил 
ту необычную жизнь, кото
рая началась в иеммуне. 
Общий труд, общая столо
вая.

В 1941 году, после окон
чания семилетки, пятнадца
тилетний Андрей стал рабо
тать в колхозе «Красная 
новь». Еще через два года

Телегина призвали в армию. 
Орша, Борисов, Вильно, 
Каунас, наконец Германия— 
солдатский путь механика- 
водителя Телегина. Орден 
Красной Звезды, медаль «За 
отвагу» привез с фронта. 
Стал работать механиком 
на сушилке, потом закон
чил ветеринарную школу 
в Камышлове. Несколько 
лет трудился на ветучастке.

В 1953 году Андрея Ва
сильевича избрали предсе
дателем сельского Совета, 
еще через пять лет — пред
седателем нынешнего кол
хоза. Это было, как вспо
минает Андрей Васильевич, 
«не самое лучшее хозяй
ство».

И дело было не только в 
том, что доходов не прино
сили те три хозяйства, что 
объединились в один кол
хоз. Пугало безразличие 
людей к судьбе хозяйства. 
«Понимаете, дров в лесу 
никто не стал готовить, пи
лят брошенные дома и этим 
топят печи, — вспоминает 
он. — А таких домов с за
колоченными окнами нако
пилось порядком. Уезжали 
люди, потому что потеряли 
веру в себя. Неужели, ду
маю, все такие? Нет, вижу, 
не все духом пали». Пер
выми советчиками председа
теля колхоза стали зоотех
ник Афанасий Антонович 
Мельников, экономист, сек
ретарь партийной организа
ции Степан Петрович Яч
менев. Ночи просиживали 
напролет, думали — с како
го конца начинать, чтобы 

вернуть костинскому мужи
ку веру в свою землю, в 
себя.

Решение было одно —- на
до начинать с улучшения 
земледелия. «В земле зары
то будущее богатство кол
хоза, — говорил он на об
щем собрании, — если мы 
то богатство не достанем, 
значит худые мы хозяева, 
значит гнать нас надо с 
земли». Словам ли предсе
дателя поверили, как 
знать, — только увереннее 
начали смотреть они впе
ред, в работе стали прилеж
нее.

Совсем повеселели, когда 
в 1963 году высокий уро
жай позволил дополнитель
ную оплату колхозникам вы
дать. К этому времени в 
колхозе подобрались все 
специалисты. С этого мо
мента хозяйство круто по
шло в гору.

Всю агротехнику заново 
перекроили, ориентирова
лись только на самые пос
ледние достижения науки и 
передовой опыт сельскохо
зяйственной практики. Все 
силы бросили на растение
водство. Вытянули. Стали 
получать по 20—25 цент
неров зерновых на круг. 
Кое-кто расценил это слу
чайностью. Ни председа
тель, ни главный агроном не 
торопились доказывать свою 
правоту — они продолжали 
наращивать урожай. И вот 
уже достигнут рубеж — 30 
центнеров. Устойчиво из го
да в год собирают чапаевцы 
без малого двухсотпудовые 
урожаи. И это в то время, 
когда рядом выращивают в 
полтора-два раза меньше! 
Но их и этот урожай не уст
раивает, они нацелились на 
40 центнеров.

КОЛХОЗ получает еже
годно более миллио

на рублей чистой прибыли. 
Это позволило перестроить 

животноводство. Дешевые 
корма, новые животноводче
ские корпуса, укомплекто
ванные кадры — здесь кро 
ется главный успех. «Пони
маете, почему в иных хо
зяйствах долгов много? —■ 
говорит председатель, — по
тому что живут богато. Пла
тят, где надо и где не надо. 
У нас не так. У нас каждая 
копейка на учете. К приме
ру, раньше бригадир, чтобы 
занять людей, придумывал 
всякие, порой не очень нуж
ные работы. Одного снег 
пошлет разгребать, другого 
зерно без нужды лопатить. 
Теперь у бригадира есть чет
кий перечень работ, кото
рые он может распределить. 
Всякие другие оплачивают
ся из зарплаты самого бри
гадира. Если не беречь ко
пейку, миллиона не ско
пишь».

...Приезжего всегда пора
жает безлюдье, которое поч
ти постоянно царит в конто
ре колхоза. Никогда тут, в 
отличие от многих хозяйств, 
без дела не толпится народ. 
«У нас каждый знает, чем 
заняться, — объясняет Анд
рей Васильевич. — Отчего 
же без дела в контору ид
ти? Когда приходят по лич
ным вопросам — мы стара
емся решать сразу же. Зря 
не обещаем, если чувствуем« 
что сделать не сможем. А 
если уж пообещали — сло
во держим».

И тут председатель вновь, 
в который уже раз, начина
ет расписывать своих спе
циалистов: за их трудолю
бие, великую преданность 
хлеборобскому делу. И ведь 
всех за дело хвалит, сам при 
этом оставаясь как бы в те
ни — добрый русский чело
век, которыми так богата 
наша земля.

В. ЗЕЛЕНИН.

Алапаевский район.

СТАРОЖИЛЫ вспоминают: 
грозовым был август в 

1934 году. Солнечные, жаркие 
дни, а по ночам перекатыва
ются грозы, далеко за лесом, 
на гребне Уральского хребта, 
полыхают зарницы.

Свежий, напитанный хвоей 
воздух врывается в открытое 
окно, потом к нему примеши
вается горький запах дыма — 
поезд подходит к уральскому 
городу, бывшей демидовской 
вотчине — Нижнему Тагилу.

Неказист пока этот город, 
деревянный, растянувшийся 
вдоль реки Тагил.

Старый металлургический 
вавод на берегу пруда и руд
ники с примитивными метода
ми разработки у легендарной 
воры Высокой. Именно эти руд

побеседовать с ним в общежи
тии.

На строительной площадке 
цеха крупного литья он оста
новился у огромного котлова
на. Здесь работали кайлом и 
лопатой, скальный грунт плохо 
поддавался, и его разбивали 
клиньями и кувалдами.

Орджоникидзе в недоуме
нии спросил:

— Почему скалы разбивают 
вручную? Нужно взрывать!

— Пробовали — не получа
ется.

— Быть этого не может. Не 
умеете — не стесняйтесь по
учиться у других, попросить 
помощи.

Нарком дал распоряжение 
управляющему трестом «Во- 
стокруда» организовать на со

Из почты экспедиции «Шаги Октября»

ТОВАРИЩ. СЕРГО 
НА СТРОЙКЕ

ники, залежи руды здесь и 
дальше на север, окруженные 
нетронутыми лесными массива
ми, и предопределили буду
щее города.

Никто еще не знает, каким 
станет Нижний Тагил через 
десятки лет, и даже стоящий 
у окна нарком Орджоникидзе 
только по проектам может 
представить огромный метал
лургический комбинат «у несу
доходной реки Вязовки» и 
Уралвагонзавод у Пихтовой го
ры, куда нарком и едет в пер
вую очередь.

Дела на строительстве Урал
вагонзавода затягивались, со
оружение его в Нижнем Та
гиле поставили в зависимость 
от ввода в действие метал
лургического комбината. Это 
было неправильное решение. 
Стране, ее промышленности, 
сельскому хозяйству нужны ва
гоны.

НА СТАНЦИИ Нижний Та
гил вагон, в котором 

ехал нарком, отцепили и подо
гнали на пути Уралвагонстроя. 
Серго Орджони^дзе был 
здесь год тому назад. Тогда 
уже развернулись работы на 
строительстве цеха колес. Этот 
цех заложили в сентябре 1932 
года. Бетонщик Трофимов бро
сил в фундамент первый бу
товый камень. Холодный осен
ний вечер, моросил дождь. 
После митинга шесть тысяч 
строителей остались на суб
ботник. Горели костры. Люди 
работали всю ночь, а утром 
встали на свои рабочие места. 
Теперь цех уже вступил в 
эксплуатацию, но колеса — 
еще не вагоны.

Встречали наркома началь
ник строительства Марьясин, 
главный инженер Дмитриев, 
секретарь парткома Окуджа
ва. Руководители стройки уве
рены были, что нарком не бу
дет отдыхать, а сразу же зай
мется делами, и потому при
хватили с собой объемистые 
портфели, но Орджоникидзе 
распорядился:

— На стройку! — и машины, 
освещая фарами утрамбован
ную дорогу, направились 
прежде всего к цеху колес.

Внешний вид цеха и широ
кая панорама развернувшего
ся строительства произвели 
хорошее впечатление на Орд
жоникидзе.

— Немало сделали, — ска
зал он, но тут же будто в шут
ку добавил: — Впрочем, ночью 
все кошки серы, посмотрим 
завтра утром.

На следующий день Серго 
можно было видеть на всех ос
новных участках строительства, 
встретить в рабочей столовой,

оружении цеха крупного литья 
бурение и взрывы. В этот же 
день на строительную площад
ку Уралвагонстроя прибыли 
опытные взрывники с горы Вы
сокой. Они привезли с собой 
буровые станки, взрывчатку и 
спустились в котлован. Ночью 
над уснувшим городом, над 
притихшей тайгой прокатились 
взрывы.

Орджоникидзе был дово
лен — взрывы оказались удач
ными, а строители получили 
хороший урок.

В арматурной мастерской 
Серго порадовал молодой ра
бочий Павел Бородулин, ко
сая сажень в плечах, силы не 
занимать, а действует не си
лой, а смекалкой. Сконструи
ровал машинку, которая гнет 
одновременно одиннадцать 
прутьев арматуры вместо од
ного. Ее на стройке так и на
зывают — машинка Бороду
лина.

С трепетом вез наркома на
чальник Уралвагонстроя
Марьясин на площадку вагоно- 
сборочного цеха. Собствен
но, никакой строительной пло
щадки еще не было. Во всю 
километровую длину будуще
го цеха стояли только вехи.

Но ведь именно вагоносбо
рочный решал пуск завода.

Марьясин ждал разноса, но 
разноса не было. Было пони
мание всей трудоемкости 
предстоящей работы. Был точ
ный и даже скупой подсчет 
ресурсов: механизмов, мате
риалов, рабочих.

— Рабочие приедут с лесо
разработок. Топор в руках 
держать умеют и то хорошо, 
остальному научатся. Приедут 
семьями.

— Семейным нужно больше 
жилья.

— Зато какие резервы. На 
стройку вместе с мужем пой
дет работать жена. Обяза
тельно пойдет. Какая женщина 
откажется от того, чтобы при
нести в дом еще одну хоро
шую зарплату и рабочую кар
точку?

Начальник строительства 
подробно ознакомил наркома 
с теми техническими новшест
вами,'которые он привез с 
собой с Магнитки и теперь 
внедряет на Уралвагонстрое.

— Есть кое-что уже и свое, 
разработанное на месте. На
пример, электропрогрев.

— Берите все на вооруже
ние. А с сезонностью давно 
пока покончить. Бетонировать 
нужно зимой так же, как ле
том.

И, помолчав, Серго доба
вил:

— Помощь вы получаете 
большую, умейте ее использо
вать.

/Ларьясин знал: что обещал 
Орджоникидзе, стройка полу
чит обязательно.

Вечером на собрании пар
тийного актива Орджоникидзе 
еще раз говорил о том, как 
остро нужны стране вагоны.

Приезд Серго Орджони
кидзе был переломным мо
ментом для Уралвагонстроя. 
Строительство завода резко 
пошло на подъем.

М АВГУСТА 1934 года 
был опубликован при

каз Наркомтяжпрома за 
подписью Орджоникидзе «Об 
организации оперативного ру
ководства производством 
строительных работ на отдель
ных объектах, строительных 
площадках и в строительных 
трестах». В соответствии с 
этим приказом Уралвагон- 
строй получил ощутимую по
мощь, обещанную Серго.

В адрес треста стали пото
ком поступать механизмы: мо
товозы, транспортеры, краны, 
грейдеры, экскаваторы, бето
номешалки, лебедки, цемент- 
пушки, сварочные аппараты, 
пневматический инструмент. 
За короткий срок трест при
обрел оборудования на 13 
миллионов рублей.

Претворялось в жизнь ука
зание Орджоникидзе бетони
ровать в любую погоду, ра
ботать зимой, как летом. Урал- 
вагонстрой уже имел началь
ный опыт электропрогрева 
бетона. На строительстве ваго
носборочного цеха этот метод 
получил широкое развитие. 
Начальник электроцеха Туль
ский, мастер Кузнецов, моло
дежные бригады комсомоль
цев, недавно окончивших 
ФЗО, Хананова, Шаламенцева, 
Пивоварова, Гоголина, Зава- 
рихина прекрасно освоили 
электропрогрев. Дело это то
гда было новое, очень про
грессивное, и за опытом на 
Уралвагонстрой приезжали 
бригады бетонщиков из Ниж
неудинска, Березников и даже 
со строительства Московского 
метрополитена. Говорили, что 
обратиться сюда порекомен
довал сам Орджоникидзе.

ЖАРКИМ было предпу
сковое лето 1936 года.

На площадке вагоносборочно
го цеха работали в три сме
ны. Шли автомашины, рыжая 
пыль стояла в воздухе, по но
чам ярко, сине вспыхивали ог
ни электросварки.

Прорабы и мастера получи
ли распоряжение целый день 
находиться на строительной 
площадке. Их было легко раз
личить: прорабов по белым 
форменным тужуркам, масте
ров по синим. Бригадиры носи
ли нарукавные красные по
вязки.

С песней работал прораб 
Стрельников. Его «позыв
ные» — любимые мотивы из 
кинофильма «Веселые ребя
та». Любил шутку, но был тре
бователен и к другим, и к се
бе. Похудел, загорел до чер
ноты прораб Туманян, только 
глаза блестят, как угольки. В 
конторке у него не засидишь
ся, одна-еди.нственная табу
ретка для себя и для посети
телей. Целый день на площад
ке прессового цеха, здесь у 
него все кипит, все ладится. 
Бригадиры души не чают в 
Степане Георгиевиче, он за 
них горой, они у него первые 
места занимают, и к общей ра
дости хорошо идет монтаж 
оборудования, начали остек
ление фасада. Никакого штур
ма, никакой спешки у прора
ба Коготкова, и хотя у него 
наиболее ответственный уча
сток цеха, а план выполняет
ся лучше других.

В октябре 1936 года был пу
щен главный конвейер вагоно- 
сборочного цеха. Уралвагон
завод вступил в эксплуата
цию. Серго Орджоникидзе по
лучил радостную весть.

И. ЗЛОБИНА.
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Успешно завершают первый год Десятой пятилетки труженики производственного 
объединения «Уралэлектротяжмаш». На предприятии освоено производство 130 рбразцов 
более совершенных машин, приборов и аппаратов. Сейчас в цехах заканчивается' изготов
ление воздушных выключателей для строящихся мощных линий электропередач и 
синхронного компенсатора. Эти агрегаты получат энергетики Южного Урала. Машино
строители обязались отправить продукцию заказчикам на несколько дней раньше срока.

НА СНИМКЕ: участок сборки крупных электрических машин. Слева направо: ударни
цы коммунистического труда Соня Ярмухаметова, Валентина Московкина и Полина Громова 
заканчивают изолировочные работы на статоре синхронного компенсатора.

Снимок Э. КОТЛЯКОВА.

ЧИТАТЕЛЬ 
РАССКАЗЫВАЕТ

НА СЦЕНЕ— 

ЮНОСТЬ»

УЕЗЖАЛ Михаил Нико
лаевич Вихарев без на
строения., Предстояло 

ему, бригадиру волчихинских
рыбаков, в который раз дока
зывать в рыбкомбинате,
очередной квартальный 
завален вовсе не по их 1 
По чьей же тогда? Этого 
не мог объяснить в двух 
вах. И всякий раз, когда 
тался поделиться своими

что 
план 
вине. 

> он
сло- 
пы-
на-

блюдениями, накопленными за 
годы рыбацкой жизни, будто 
видел прищуренные глаза ди
ректора и слышал его голос: 
«Конечно, вы совершенно ни 
при чем...»

«Если так, то мы вообще ни 
при чем», — взвинчивал себя 
старый бригадир, трясясь в 
жесткой электричке. На пол
пути к Свердловску он было 
успокоился и уже удовлетво
ренно посматривал на бе
гущие по ноябрьскому ■ небу 
барашки, но вдруг невзначай 
вспомнил, как утром на выходе 
из Саймы, расстроенный, от
швырнул ногой Шарика — ма
ленькую ласковую дворняжку, 
выскочившую проводить хозяи
на. Вспомнил, и в груди нехо
рошо дрогнуло. Остаток пути 
он мысленно ругался. Чем боль
ше, злее ругался, тем обиднее 
было за себя, за своих людей—
неудачливых рыбаков, и за
рыву, поникшую в подледных 
тенетах.

...Утро на Сайме тихое и 
опрятное. В чистых переднич
ках легкого снега — березы, 
сосны, ели. И воздух такой, 
что в бочки его и — на эксц^рт. 
Игорь Вихарев, тридцатипяти
летний сын Михаила Николае
вича, обходил хозяйство. Скор
мил серому мерину горбушку 
хлеба, притворил и прижал ле
дорубом отставшую дверь в 
сосновую баньку, обошел во
круг склада, где лежала ры
ба, и направился к Сайме.

Непривычное слово «Сайма».
В Финляндии

ся на Волчихинском водохра
нилище. назвали Саймой бре
венчатый, сшитый наскоро 
дом, в котором хранились ры
бацкие снасти: сети, жерди,
отесанные 
пеньковые

под норило, новые

кие законы и первая их запо
ведь — «не повреди!» Одного 
такого, студента СИНХа, пар
ня огромного роста, широких

тяги, топоры, ло плеч, подрядившегося
паты, ледорубы и прочий ин
вентарь. Позже Саймой стали
обозначать не только этот дом, 
но и всю рыбацкую базу, рас
положенную, если смотреть со 
станции Флюс, километрах в 
пяти «а северном берегу водо
ема.

Когда-то на этом месте стоя
ли леса, кустарники, болота. 
Перед самой войной горловину

кайикулы тягать сети, Вихарев 
выгнал в первый же день, едва 
приметив, как он жадно скла
дывает «штрафников» (мелочь, 
не дотягивающую до стандар
та) в общую кучу, вместо то
го, чтобы выпустить их на 
волю. Парень, подхватив рюк
зак, лесом ушел на «Чусов- 
водстрой». Вихарев после его 
ухода не мог успокоиться: дол-

Человек и природа

Вот уже 5 лет в краснотурь- 
инском Дворце пионеров дейст
вует пионерский цирк 
«Юность». Бессменным руково
дителем его. со дня образова
ния и по сей день, является 
Ф. Ф. Иоганн.

У цирка уже немалые успе
хи. Его коллектив — участник 
Всероссийского фестиваля са
модеятельного творчества тру
дящихся.

Когда я пришел во Дворец, 
репетировали клоуны. Клоун
ской группой руководит А. И. 
Волобуев. У него занимались 
сначала трое ребят; В. Старков, 
С. Босканов. А. Оборник. Сей
час группа разрослась до 8 че
ловек. Самый юный из них — 
семилетний Володя Кандалин- 
цев.

Популярность цирка в Крас- 
■отурьинске огромна. Этот кол
лектив — непременный участ
ник всех торжеств, проводи
мых во Дворце пионеров. При
ходилось ребятам выступать 
перед гостями из Чехослова
кии. Гости очень хорошо ото
звались о цирке. Хочется по
желать и руководителю и ре
бятам, чтобы они не сдавали 
завоеванных позиций и даль
ше радовали своим искусством.

С. ЮРКАНЦЕВ, 
юнкор.

ХОТЯ письмо 
НЕ ОПУБЛИКОВАНО
ГРУБОСТИ

НЕ БУДЕТ

В редакцию пришло письмо 
от студенток 4 курса Сверд
ловского лесотехнического ин
ститута, которые писали о том, 
что в кафе «Молодежное» они 
столкнулись с грубостью и

бестактностью в обслужива
нии. Редакция направила ко
пию письма в Свердловский 
городской трест ресторанов и 
получила ответ от И. М. Мер
кулова, управляющего тре
стом. Он сообщает, что адми
нистратор кафе «Молодежное» 
А. А. Клюкина вызывалась в 
трест, где ей указано на недо
статки в работе по культуре 
обслуживания посетителей.

Приказом по кафе А. А« 
Клюкина за проявленную гру
бость по отношению к посети
телям лишена премиальной до
платы за ноябрь.

«ЭХО». БЮРО 
ДЕЙСТВЕННОСТИ

«Странное 

расписание*
Так называлась заметка, 

опубликованная 23 ноября 
. 1976 года. В ней говорилось о 

том, что работники хлебного 
магазина на улице Байкаль
ской не соблюдали расписания 
работы. Редакция получила от
вет от директора Свердхлеб- 
торга С. А. Свешникова. Он со
общает, что заметка обсуждена 
на оперативном совещании.

Хлебный магазин № 61 по 
улице Байкальской, 48 работал 
с 10 до 19 часов из-за отсутст
вия кадров.

С 20 ноября 1976 года мага
зин работает с 8 до 20 часов, 
без выходных дней. Со сторо
ны работников отдела органи
зации торговли усилен конт
роль за данным магазином.

няк к берегу. Позже выясни- участковым инспектором Г. Ток- 
лась причина гибели рыбы: маковым, Вихарев советовал: 
Дегтярск слил шахтные воды, «Штрафуй, Григорий. Приучай
насыщенные окисью меди...

После этого случая бригадир 
пристальнее стал смотреть во
круг себя. Обостренное внима
ние давало ему пищу для раз
мышлений. Он заметил: там, 
где моторные лодки проторили 
замаслившиеся тропы, сети 
лучше не ставь. Лыбопытен и 
такой факт: после субботнего 
и воскресного нашествия от
дыхающих (с песнями,' с музы
кой, с поллитровкой в кармане.

людей к порядку». Тот оби
женно вздыхал: «Хорошо тебе 
советовать. Нарушителей ты-
сяча, я один. Обществен-
ную рыбинспекцию мне бы! Но 
где она?»

Токмаков был прав. Не чув
ствуя за собой поддержки об
ществбнности, не опираясь 
силу и авторитет местных 
ветских органов, трудно 
либо сделать. А пытался

на 
со- 

что-
лн

УТРО НА САИМЕ
Чусовой между Волчихой и 
Масловой крепко пережали. 
Чистые воды хлынули в про
сторное ложе. Вихарев-стар
ший помнит: незамутненная ре
ка принесла с собою морскую 
свежесть, зеленый бархат ив
няка по берегам и своих ред
ких подводных обитателей — 
жереха, хариуса, ельца. На 
теплой алой зорьке ходили 
кругами огромные лещи, взры
вала тишину мощным ударом 
хвос+а щука, аппетитно чмо
кал и чавкал в зеленых за
тонах бронзовый язь. Каждый 
день на Сайме праздновали 
удачу. И никакие проблемы 
не беспокоили в ту пору бри
гадира, кроме одной: состав 
рыбацких звеньев. Вихарев, 
сам профессиональный рыбак, 
не мог мириться с тем, что 
в бригаду порою приходили 
люди случайные, ищущие в об
щении с природой только од-

го кружил по Сайме и недо
уменно разводил руками.

Много прошло времени, 
прежде чем в бригаде подобра
лись добрые рыбаки: Сергей 
Петров, Адам Торонович, Игорь 
Вихарев, Владимир Иванов. 
Всего десять человек. Уловы 
были отменные: трещали от 
тяжести сети, гудели натружен
ные руки и спины. Тем отдохно- 
венней и незабвенней вечера 
вкруг старой, купленной у 
залетного цыгана керосиновой 
лампы с яркой малахитовой
прозеленью на 
бронзе.

зачерневшей

...Перемены в настроении ры
баков наступили исподволь, 
так же, как незаметно меня
лась обстановка на водоеме. 
Навсегда исчезли жерех, елец, 
пропал голавль, линь. Поначалу
вымирание породистых
объяснялось отложением

рыб 
дон-

эго • цепь не
больших и глубоких озер, нани
занных на протоки. Рыбаки, 
много лот назад обосновавшие-

не выгоду и удовольствие ных илов, засорением и обме
для себя. И для таких ры
бацкий промысел превращался 
в развлекательную прогулку, 
курортный сезон. И тогда без 
оглядки преступались рыбац-

лением проточных ходов. Но
однажды, объезжая на лодке 
водоем, бригадир подцепил на 
ладонь погибшего подлещика. 
Рядом — еще и еще. Сильные 
волны гнали мертвый молод-

со снедью в рюкзаках) в поне
дельник и вторник снасти вы
таскивали пустыми. А там, где 
ревдинские и первоуральские 
за поды понастроили коттеджи, 
где первоуральский быткомби- 
нат поставил прокатную базу 
прямо у воды, где туристы 
выжгли и вытоптали порубеж
ный с водоемом кустарник —• 
там давно уже не взыгрывала 
рыба. Уходила она в глубину, 
искала покоя даже в своей ги
бели.

Оживился Вихарев, узнав, что 
в ноябре прошлого года облис
полком принял постановление, 
в котором, запрещалось люби
тельское рыболовство на пить
евых водохранилищах (и на 
Волчихинском тоже) и преду
сматривались мероприятия по 
охране водоемов от загрязне
ния. Но прошло несколько ме
сяцев, и бригадир убедился, 
что одного постановления ма
ло, если за авторитетным ре
шением ие следует постоянная 
и кропотливая работа в низах. 
Это ведь в песне легко поется: 
«И все вокруг мое». В жизни— 
куда сложнее. Встречаясь с

он? Конечно. Писал письма 
председателю Ревдинского гор
исполкома, просил: помогите 
навести порядок на базах от
дыха, и предлагал, чтобы мно
гие, согласно постановлению 
облисполкома, убрали вооб
ще. В ответ на обстоятельное
письмо молчаиие.

В первое зимнее воскресенье 
на волчихинский лед вышли 
тысячи любителей-рыболовов. 
В лунки сыпали из кульков и 
пакетов подкормку. Водоем, за
купоренный льдом, превратился 
в огромную бражную бочку. 
Закисала вода, металась в 
поисках отдушины рыба. Зло
сть горела в груди старого ры
бака. И сын Игорь пуще раз
жигал ее: разминая кулаки, 
звал отца врукопашную. Смеш
но. может быть. Но старик не 
смеялся и на сына смотрел 
строго. Сердце Вихарева, умом, 
возможно, еще не осознавшего 
главную истину, подсказывало: 
нельзя человека разлучать с 
природой, но и нельзя допу
скать, чтобы он варварски тор
жествовал над ней.

С невеселыми думами ехал 
Вихарев. И, чтобы как-то от
влечься, пытался вообразить, 
что сейчас происходит на 
водохранилище.

На Сайме в то утро ничего 
исключительного не произошло. 
Игорь сделал утренний осмотр 
хозяйства, кликнул Адама То- 
роновича и, подхватив лопаты, 
норило, санки, начали осмотр 
сетей. Сняли две щуки, трех 
лещей, окуня. Возвращались 
на Сайму понуро. Хотя солнце 
светило и воздух чист и на 
льду от избытка полушубков 
и тулупов было вроде бы даже 
празднично...

И. СТОЛЕТОВ.
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«ВОСТОК» НА ЭКРАНАХ

Я ЧИТАЛ, что у нас в городе будет новая телепро
грамма «Восток», которая призвана расширить ауди- 

г* торию телезрителей. Но когда она появится!
И. ЗУБОВ».

Подобных писем в редакционной почте немало. Наш кор
респондент И. КУЛЕШОВ обратился к заместителю главно-

ла, но тогда по техническим 
причинам устойчивого прие
ма не было, и мы отказа-

го редактора программ Свердловского телевидения и радио
вещания И. Г. Южаковой е
грамме «Восток».

просьбой рассказать о телепро

— Ида Георгиевна, рас
скажите, пожалуйста, о про- 

«Восток» и — ког-грамме 
да она 
ране?

— 1 
ра на

ходимость перехода 
грамму «Восток»?

на про

появится на телеэк-
января в 9 часов ут-
экранах телевизоров 

жителей Свердловска и об-
ласти появится новая теле
программа «Восток». Она 
заменит первую програм
му Центрального телевиде
ния, хотя будет по содержа
нию полностью ей соответ
ствовать. Просто все пере
дачи будут смещены на два 
часа вперед. Это касается и 
программы «Время». Пере
дачи будут вестись по тому 
же третьему каналу.

— Чем же вызвана необ-

— Такая необходимость 
давно назревала. Разница по 
времени с Москвой не позво
ляла телезрителям смотреть 
идущие поздно такие попу
лярные программы, как «Ки
нопанорама», «Артлото», «А 
ну-ка, девушки!» и другие. 
В адрес телевидения было 
много нареканий по этому 
поводу. К тому же, наши 
соседи — челябинцы уже 
несколько лет принимают 
программу «Восток» и на
ходятся в лучшем положе
нии, чем телезрители нашей 
области. Попытка •■прини
мать «Восток» Свердлов
ским телевидением уже бы-

лись от программы 
сток». Сейчас же эта 
можность появилась.

— В связи с этим

«Во- 
воз-

рас-
ширяются ли возможности 
второй программы Сверд
ловского телевидения?

— Да, здесь свердловчан 
ждут также приятные но
вости. Одновременно с «Во
стоком» телезрители обла
сти получают возможность 
смотреть третью учебную 
программу и четвертую 
программу Центрального те
левидения. Они будут при
ниматься по 7 каналу, так 
же, как и программы Сверд
ловского телевидения.

— Как же будет стро
иться эта «сборная» про
грамма?

— Она будет начинаться

профтехучилищ, для посту
пающих в вузы. В дневное 
время будут транслировать
ся программы для изучаю
щих английский, француз
ский, немецкий и испан
ский языки.

В 19.30 планируется на
чинать передачи Свердлов
ского телевидения. Они бу
дут продолжаться до начала
передач четвертой про-
граммы Центрального теле-
видения, 
Кроме

т. е. до 21 часа, 
того, свердловские

передачи могут быть и меж-
ду передачами 
граммы. Объем 
вещания остается

Замечу, что 4-я 
ма ЦТ состоит из

4-й про
местного 

прежним.
програм- 
повторов

с 11 часов 
программой

утра третьей 
Центрального

телевидения. Учебные пере
дачи ее предназначаются 
для учащихся средних школ,

популярных передач, иду
щих по первой программе 
Центрального телевидения.

— Ида Георгиевна, сей
час Свердловское телевиде
ние ведет по второй про
грамме учебную программу 
для студентов-заочников тех
нических вузов. В связи с 
появлением новой учебной

МИРСЕГОПНЯ

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Инженеры завода «Тесла» в Рожнове (слева направо) Юраш Шабо, Анто
нин Марчик, Иозеф Белица и Зденек Фоукал проверяют работу нового экрана транзистор
ного телевизора. Изображение на тЪком экране, созданном совместно специалистами ЧССР и 
ГДР, появляется через пять секунд после включения телевизора. Снимок ЧТК —ТАСС.

В БРАТСКИХ СТРАНАХ 
СОЦИАЛИЗМА

ЕЩЕ не так давно для бол
гарской науки Черное 

море, — казалось 'бы, столь 
знакомое и близкое с древ
ности — было полно загадок. 
Акваторию близ Черномор
ского побережья страны знали 
недостаточно, даже карты ее 
не отличались точностью. Энер
гичные усилия ряда научно-ис-
следовательских институтов
НРБ, активная и всесторонняя 
помощь советских ученых и 
специалистов подняли болгар
скую науку о море на совре
менный уровень. Так была под
готовлена почва для в-ыпол-не-
ния принятой недавно
граммы исследования 
ческих, химических, 
ческих, биологических

про- 
физи-

геологи- 
и дру-

гих процессов в Черном море, 
а также разработки современ
ных методов и средств эффек
тивного использования его ре
сурсов и предохранения от 
загрязнения. Эта программа 
координируется Национальным
океанографическим 
том.

Народная Болгария 
большой вклад в i

комите-

1 вносит 
мировую

программы какова судьба 
прежней?

— В нынешнем учебном 
году она сохранится и бу
дет идти после московской 
учебной программы в обыч
ные дни, а в субботу — 
днем.

— Учтены лн с вводом 
«Востока» интересы много
численных любителей спор
тивных передач?

— Репортажи о спортив
ных соревнованиях, идущих 
в дневное и непозднее ве
чернее время, пойдут пря-
мой трансляцией.
же в записи на
щпй день.

— Свердловчане 
на засиживаются у

Поздние 
следую-

допозд* 
телеви-

зоров, так как интересные 
передачи идут часто после 
23.30. Когда же теперь они 
смогут выключить телеви
зор и лечь спать?

— Передачи по обеим 
программам будут заканчи
ваться в будни и воскресенье 
в 23.00. А в пятницу и суб
боту вторая программа бу
дет вести передачи до 1 часу 
ночи. Таким образом объем 
вещания увеличивается. «Во
сток» начинает свою работу 
в 9.00, вторая программа— 
в 11.00, будет работать она 
и в воскресенье.

• ЛИМА. Рекордного уров
ня в производстве меди, свин
ца, цинка и серебра добился 
в течение трех последних лет 
крупнейший в стране государ
ственный горнодобывающий и

нам только что
—-4^)0 бщи л 

ЕВтелетайп
металлургический комплекс
«Сентроминперу». Он был соз
дан в 1973 году на базе экс
проприированных предприятий.

• ПАРИЖ. Уходящий год 
был отмечен чрезвычайно вы
соким уровнем безработицы в 
Западной Европе и новый год 
не принесет в этой области 
облегчения. К такому выводу 
приходит агентство Франс 
Пресс в обзоре социальных 
проблем. Агентство указывает, 
что в 1976 году безработные 
составили 13 процентов тру
доспособного населения Ир
ландии, 9,6 процента населе
ния Бельгии, 6,5 процента на
селения Италии. В Великоб
ритании, где уровень безрабо
тицы достиг 6 процентов, по
ложение на рынке труда, по 
словам АФП, напоминает вре
мена кризиса тридцатых годов.

© НЬЮ-ЙОРК.. Экономиче
ский кризис, переживаемый 
Соединенными Штатами, тяже
лым бременем ложится на 
плечи наиболее обездоленных 
и угнетенных слоев американ-
ского населения негров и
представителей других нацио
нальных меньшинств. Соглас
но официальным данным, до
ход на душу- населения среди 
негров составляет лишь три 
пятых дохода белых. Уровень 
безработицы среди чернокожих

ИССЛЕДУЕТСЯ ЧЕРНОЕ
океанологию своим участи
ем в различных совместных 
экспериментах. Например, со- 
ветско - болгарская научно-ис
следовательская группа в тече
ние двух лет работала по об
щему плану Академии наук 
СССР и Болгарской академии 
наук в подводной лаборатории 
«Черномор» в районе мыса 
Маслен-Нос южнее города 
Бургаса. На глубине 22 метров 
были проведены физические, 
химические, геологические и 
биолого - медицинские иссле
дования. Их результаты яви
лись серьезной основой для 
разработки методов и страте
гии наступления человека на 
морские глубины.

Важная веха в развитии бол
гарской океанологии — меж
дународная экспедиция на со
ветском научно-исследователь
ском судне «Эрнст Кренкель» 
в болгарской акватории. Уче
ные СССР, Польши, Румынии 
и Болгарии исследовали по 
совместным программам сте
пень загрязнения морской во
ды вредными химическими 
веществами и влияние атмос-

ферных процессов на динами
ку загрязнения.

Под руководством Болгар
ской академии наук и Нацио-
нального 
комитета 
вернутая 
грамма 
Черного

океанографического 
осуществляется раз- 

комплексная про- 
по предохранению 

моря от загрязнения.
Для выполнения этой програм
мы в южной части Бургасского 
залива создал свою постоян
ную экспедиционную базу Ин
ститут ядерных исследований 
и ядерной энергетики Болгар
ской академии наук (БАН). 
Специалисты института иссле
дуют биофизику моря и разра
батывают методы и средства 
борьбы с грозящей опас
ностью.

Эти исследования приобре
тают особое значение в свете 
подготовки к широкому и ин-

гантское титаномагнетитовое 
месторождение. Сама мор
ская вода заключает огромное 
количество минералов и био
логического сырья. Для раз
ведки и картографирования 
богатств болгарского Черно- 
морья создана совместная эк
спедиция на советском научно- 
исследовательском судне 
«Академик Орбели».

В соответствии с комплекс
ной программой Института 
морских исследований и океа
нологии БАН и Института океа
нологии АН СССР уже завер
шен ряд геологических, ■ геохи
мических и гидрологических
исследований. Разработана тех
нология добычи
воды магниевого 
необходимого в

из морской 
сульфата, 

химической,

тенсивному использованию
морских ресурсов. Установ
лено, что болгарская шельфо
вая зона богата различными 
полезными ископаемы!ми. Ее 
северная часть перспективна 
для поисков нефти, а на юге, 
около Бургаса, находится ги-

кожевенной и перерабатываю
щей промышленности. Удачны 
и первые попытки получения 
брома.

Особенно плодотворно со
трудничество с советскими ин
ститутами в изучении биоло
гических богатств Черного мо
ря. Большие успехи достигну
ты в области систематизации

центов
американцев достигает Í4 про-

почти в два раза
выше, чем среди белых. Газе
та «Нью-Йорк тайме» свиде
тельствует, что сейчас практи
чески каждый третий негр об
речен на нищенское сущест
вование.

© ВЬЕНТЬЯН. Завершился 
дружеский визит делегации 
Советского комитета защиты | 
мира в Лаосскую Народно-Де
мократическую Республику. В 
ходе визита делегация прове
ла встречи с руководством Ла
осского комитета защиты ми
ра, представителями других 
общественных организаций и 
трудящихся молодой респуб- | 
лики. Обсуждены вопросы I 
расширения контактов между | 
Советским и Лаосским коми- : 
тетами защиты мира.

> БАГДАД. Утвержден
план генеральной реконструк
ции одного из крупнейших и 
древнейших городов Ирака— 
Мосула. В соответствии с ним 
городские границы значитель
но ' расширятся — почти в два 
раза по сравнению с нынеш
ними.

(ТАСС, 30 декабря).

МОРЕ
флоры и фауны болгарского 
побережья. Здесь найдено 
свыше 400 новых видов фау
ны, 20 из которых были неиз-, 
вестны науке. Реестр флоры 
Болгарии пополнился более 
чем ста новыми видами, из ко
торых десять впервые обнару
жены в Черном море. Опреде
лены запасы черных мидий и 
водорослей, разработан ре
жим их рационального исполь
зования. Хорошие результаты 
дали первые опыты по раз
ведению форели в морской 
воде и мидий в искусственных 
садках, опыты по выращива
нию красных и коричневых во
дорослей, дающих агароид — 
ценный заменитель агар-агара 
и пектина в пищевой и сахар
ной промышленности.

Болгарская океанология бы
стро развивается. Она ставит 
своей задачей сделать Черное 
море самым чистым, самым 
богатым жизнью и наиболее 
рационально используемым 
морем планеты.

Л. стоилов, 
болгарский журналист. 

(София-пресс — АПН).

ИМПЕРИАЛИЗМ БЕЗ МАСКИ

ГАНГСТЕРЫ
нованин полученных данных 
прокурор Налжери начал бы
ло расследование незаконных 
махинаций некоторых высоко
поставленных лиц. Но очень

И «ФИЛАНТРОПЫ»
В июне нынешнего года жур

налист Дон Боллее встретился 
в мотеле американского города 
Феникс, штат Аризона, с чело
веком, который должен был со
общить ему важные сведения о 
деятельности мафии в этом 
штате.

После встречи журналист 
сел в свой автомобиль, завел 
мотор и... вместе с машиной 
взлетел на воздух. Перед 
смертью он смог произнести 
только два слова: «мафия» и 
«эмпрес». («Эмпрес» — назва
ние продовольственной компа
нии, известной своими связями 
с преступным миром).

Вскоре после гибели Болле- 
са полицейским властям уда
лось найти и арестовать чело
века, подложившего бомбу в 
машину журналиста. Им ока
зался некто Адамсон, который 
на допросе признался, что со
гласился за 210 тысяч долла
ров выполнить, как говорят в 
мафии, «контракт на убийство» 
Боллеса.

Когда началось расследова-- 
пне по делу об убийстве, сле
дователь, занимавшийся им, 
вдруг неожиданно подал в от
ставку. Новый, назначенный на 

его место, ознакомившись с

документами, заявил, что оше
ломлен материалами расследо
вания, но что это — последнее 
дело, которое он ведет. «В 
этом деле, — заявил он, — за
мешаны респектабельные юри
дические фирмы, люди из луч
ших семейств, которые помог
ли основать этот штат, люди, 
руководящие банками».

Расследование подтвердило 
существование тесной связи 
между организованной пре
ступностью и «отЦами штата», 
руководителями политических 
партий и богатыми землевла
дельцами.

События последнего времени 
говорят о том, что подобное 
происходит не только в Ари
зоне.

В 1974 году, писала недав
но газета «Нью-Йорк тайме», 
двум агентам ФБР было пору
чено внедриться в «коза ност- 
ра» и подробнее узнать о ее 
деятельности. Агенты «порабо
тали под гангстеров» всего 
лишь три месяца: свои люди из 
полиции или ФБР сообщили о 
них руководству мафии. Но и 
этого времени оказалось доста
точно, чтобы вскрыть новые 
факты связи мафии с полици
ей, судьями и политическими 
деятелями Нью-Йорка. На ос-

П1ШШШ1ПШ

скоро «излишне 
ный» прокурор

Комиссия по 
деятельности 
преступности в

принпяпиаль- 
был уволен.
расследованию 

организованной
штате Нью-

Джерси установила в прошлом 
году, что административная 
власть в некоторых городах 
Нью-Джерси полностью или ча
стично находится в руках ма
фии.

То же происходит в штатах 
Иллинойс, Вирджиния, Флори
да и некоторых других. Мафия 
стремится оказывать давление 
даже на конгресс США. В этом 
ей помогают бывшие члены па
латы представителей Фрэнк 
Браско, Корнелиус Галлахер, 
Джон Руни.

Роберт Уинтер-Бергере в сво
ей нашумевшей книге «Вашинг
тонские вознаграждения» под
робно рассказывает о связях 
влиятельного лоббиста Натана 
Волошена с главарями мафии. 
За большие взятки он помог 
боссам мафии Костелло, Лан
ски, Скализе и другим внед
риться в легальный бизнес.

Можно было бы привести еще 
много примеров, подтверждаю
щих связи мафии с властями 
страны, которые закрывают 
глаза на организованную пре
ступную деятельность, прино
сящую гангстерам миллиард
ные доходы.

В. МИХАЙЛОВ. 
(АПН).

ПИСАТЕЛЬ Альберт ЛИХАНОВ — лауреат премии Ленинско
го комсомоле 1976 года ■ области литературы и искусст

ва — наш землян, окончил факультет журналистики Уральского 
университета. Он автор многих книг для юных читателей, глав
ный редаитор молодежного журнала «Смена». Совсем недавно 
вышла в свет его новая книга «Конспект судьбы», тоже адресо
ванная молодым.

Сегодня мы рассказываем о творчестве Альберта Лиханова.

ЭКЗАМЕН
НА ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ

Как легко и просто делятся 
писатели в нашем сознании на 
«взрослых» и «детских»!. Так, 
не только в обыденных разго
ворах, но порой и в строчках
литературно критических
публикаций сопровождает имя 
того или иного автора этот 
эпитет-дифференциал — 
«детский». Словно бы нужда-

Об истоках биографий се
годняшних людей и людей 
завтрашн1их — вспомним из
вестные слова Салтыкова-Щед
рина, что «литература... вос
производит образ будущего
человека», рассказывают

ются в возрастных 
ниях Гайдар или

ограниче- 
Маршак,

Шварц или Алексин. Поэтому
часто настораживает издатель-
ская «дозировка» — «Для та
кого-то и такого-то школьного 
возраста», как оправдание, 
объяснение определенной лег
ковесности произведения, из
начальной авторской ориента
ции на неискушенного детско
го читателя.

Произведения Альберта Ли
ханова явственно демонстри
руют несправедливость подоб
ной градации. Ведь считая оп
ределение «детская» синони
мичным характеристикам «не
серьезная», «ненастоящая», мы 
часто механически исключаем 
из своего взрослого чтения 
многие интересные романы и 
повести лишь по той причине, 
что адресованы они детям и 
юношеству. Хотя и догадыва
емся, что в чистом смысле 
для детей написаны, наверное,

книги А. Лиханова «Музыка», 
«Мой генерал», «Семейные об
стоятельства». Это произведе
ния очень даже «взрослые», 
хотя и посвящены ребячьей 
жизни. Точнее, тому периоду 
в жизни мальчишек, когда про
исходит их осознание себя в 
мире людей старших по воз
расту и житейскому опыту, в 
мире родителей и учителей, 
воспитателей, «теть» и «дядь».

Этот период между не
смышленым еще детством и 
юностью, которую пресловутая 
акселерация и не менее пре
словутая лавина информации

иенную правду принимают 
юные герои писателя, когда 
обстоятельства требуют от них 
самостоятельного осмысленно
го действия. Перед нами со
временный вариант коллизии 
«отцы и дети». Так мучитель
но страдающий от поисков 
истины, ненавидящий ложь, 
жадность и мещанство герой 
«Разноцветных камушков» на 
вопрос отца «Может, я тебе 
не нравлюсь?» отвечает ут
вердительно. И все потому, 
что отец — «барыга».

Детям всегда в какой-то ме
ре свойственна вера в право
ту любого взрослого. Утрачи-
вают эту наивность 
тогда, когда, мужая,
юте я
ПОД

разпознавать
какой бы

они лишь 
приучо- 

фальшь,

ни пряталась.
личиной она

Столкноее нив

только самые первые, 
школятские» книжки.

«до-

Лихановская «мальчишеская» 
проза объединяет интересы 
взрослых и детей. Это пример 
того, как писатель, человек, до
стигший определенного уров
ня житейской зрелости, обра
щается к теме детства, своего 
или других поколений, чтобы 
еще раз увидеть самому и 
зримо передать читателю до-
стоверное знание началь-
нЫх вехах в биографиях со
временников. Потому что дет
ство — исток судьбы каждого. 
И разница в прочтении этих 
истоков читателями взрослой 
библиотеки и посетителями 
школьного абонемента будет 
лишь в степени овладения — в 
меру своего интеллектуально
го и нравственного багажа — 
содержания.

«...Образ речки моей сереб
ряной всегда со мной. Чем 
старше я становлюсь, тем он 
все чаще видится. Тем ближе 
ко мне речка моего детства. 
Моя родина, мой исток...» Так 
пишет А. Лиханов в недавно 
вышедшем «лирическом днев
нике с публицистическими от
ступлениями», символически 
названном «Конспект судьбы» 
(Москва, «Молодая гвардия», 
1976), о закономерности твор
ческого обращения к детству.

СПО m

в эпоху НТР 
немедленного 
категоричного

сделали порой 
рассмотрения и 

разрешения
всех (!) жизненных вопросов— 
назовем его забывающимся 
словом «отрочество», этот 
зыбкий временный период и 
будет «мгновением» ощутимо
го возмужания героев А, Ли
ханова.

В трилогии «Семейные об-

отцов и детей у Лиханова не 
конфликт поколений, а всегда 
борьба нравственных начал. 
Весомей всего она, эта этиче
ская 1 борьба, проявляется ■ 
заключительной повести три
логии. «В «Обмане» подросток
находится и на равных

стоятельства» исследуется
вступление подростка в мир 
взрослых. Духовный рост Ми- 
хаськи из «Разноцветных ка
мушков», Толика из ‘«Лабирин
та», Сережи из «Обмана» про
является по-разному. Но об
щее в том, что приобретаемая 
зрелость выражается для ре
бят в понимании, что весьма 
существенная часть забот стар
ших (родителей, воспитате
лей) ложится теперь на их пле
чи. И подростки справляются 
с грузом «взрослости». Пусть 
до боли тяжела непосильная 
ноша, — не умеют еще они 
сгибаться «где надо» и, хочет
ся верить, не научатся, — не-

почти исключительно в среде 
взрослых. Оттого-то, наверное, 
более серьезный характер 
имеет проблематика повести, 
актуальней общественное зву
чание ее конфликта.

Формирование личности

преклонное мальчишеское
(максималистское) отношение 
к жизни дает силы выстоять.

«...Вот случилось бы волшеб
ство. В один миг он вырос бы 
и стал большим, широкопле
чим, взрослым... И он бы ска
зал им все, как надо: «Что же 
вы не понимаете тут, что вам 
не ясно?» — это мечты Ми- 
хаськи из начальной повести 
трилогии. Мечты характерные: 
вспомним свои сокровенные 
детские чаяния, скорей бы по
взрослеть, скорей бы достичь 
шестнадцати, а затем и восем
надцатилетнего рубежа. Но 
ведь, как говорится, жизнь — 
она разная. Примером тому 
взрослые персонажи лиханов- 
ских книг. И не всякую жиз-

подростка убедительно пока
зано в прозе А. Лиханова. У 
писателя вообще редки статич
ные характеры: даже сами 
взрослые в процессе воспита
ния воспитываются. Причем, 
«конспективность» (воспользу
емся уже упоминавшейся сим
воличностью названия послед
ней книги автора) в изображе
нии человеческих судеб в дан
ном случае не скороговорка, а 
объемное изображение всего 
многообразия происходящего. 
Подобное достигается прежде 
всего умением автора профес
сионально писать. В этом 
смысле проза А. Лиханова, как 
сейчас принято говорить, доб
ротна. То есть, без излишней 
вычурности, ясно и просто, со 
знанием дела говорит он о 
самом сложном и тонком. По- 
настоящему товарищеское, без 
умиления и заигрывания, от
ношение к героям определило 
серьезный, вместе с тем испо
ведальный тон повествования.

Мы прощаемся с героями 
трилогии «Семейные обстоя
тельства», когда их первый в 
жизни экзамен на человеч
ность успешно выдержан. Но 
сколько еще таких испытаний 
на право носить гордое имя 
«Человек» будет в жизни!

Е. ЗАШИХИН.

в КОНЬКИ

«СЕРЕБРО» В КИРОВЕ
Командное первенство на за

кончившихся в Кирове финаль
ных соревнованиях по конько
бежному спорту на приз газе
ты «Советская Россия» у юнио
ров выиграли конькобежцы 
Ленинграда. В личных же от
личились представители других 
городов республики. Неплохо 
выступила на льду стадиона

«Динамо» представительница 
нашей области Л. Машковце
ва. Со временем 1 мин. 34,3 
сек. она победила на дистан
ции 1000 м, а в многоборье бы
ла второй с суммой очков
197,567, отстав от победи-
тельницы горьковчанин Г. Пань

ковой на 1,134 очка.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ. ВЫСШАЯ ЛИГА

Третий раунд земляков
СКА (Свердловск) — «Ураль

ский трубник» (Первоуральск) — 
4:2 (2:2). Мячи забили: у СКА — 
С. Пискунов (11 мин.), В. Поло- 
духин (16), Б. Удодов (55), 
А. Сивков (78): У первоураль
цев — А. Романов (33), В. Ску
ридин (45). Штрафное время: 
у СКА — 25 мин., у «Трубни
ка» — 40.

Судьи А. Черемушкин (Моск
ва) и В. Меняев (Челябинск).

Матчи старых турнирных со
перников происходят всегда в 
острой и напряженной борьбе. 
С каким бы счетом они ни за
канчивались в итоге, победы 

■ давались нелегко. На этот раз 
дополнительную остроту по
единку придавало то обстоя
тельство, что соперники оказа
лись рядышком в турнирной 
таблице — свердловчане зани
мали девятое, а первоураль
цы — десятое место. Правда, 
за армейцами «водился» дол
жок перед первоуральцами, за 
который они хотели распла
титься еще в уходящем году. 
Дважды накануне чемпионата 
страны армейцы и трубники 
встречались в предсезонных 
турнирах, и оба раза победы 
добивались первоуральцы, «ли
шая» вместе с тем их главных 
призов.

Игра началась без разведки. 
Она соперникам была ие нуж
на, и без того они отлично зна
ют друг друга. Хозяева поля

солидно, как и подобает име
нитой команде, начали встре
чу. Солидно, но, вместе с тем, 
с большим желанием победить. 
Вот потому-то столь не стан
дартны были их атаки в дебю
те матча. Но добившись быст
рого успеха, армейцы как-то 
сникли. Впрочем, виной тому 
во многом была «жадность» 
Валерия Эйхвальда до мяча, 
пытавшегося сыграть индиви
дуально и не желавшего расста
ваться с оранжевым мячиком 
до тех пор, пока он не ока
жется в сетке ворот «Трубни
ка». Но первоуральцы приста
вили к нему персонального сто
рожа, и завершить свои лихие 
кавалерийские набеги от ворот 
до ворот Эйхвальду не удава
лось. А тем временем оба край
них нападающих оставались 
«без работы», тратя силы и 
нервную энергию на сопровож
дение своего лидера атак.

Первоуральцев же, казалось, 
не смутил пассив в два мяча. 
Они надеялись на счастье у чу
жих ворот, это и принесло 
им первый успех, а на послед
ней минуте тайма за снос иг
рока в своей штрафной пло
щадке хозяева поля были на
казаны 12-метровым штрафным 
ударом, который четко испол
нил Скуридин.

Во время перерыва короткие

интервью с бывшими игроками 
СКА.

В. Шеховцов: — Наши побе
дят, не думаю, что первоураль-
цы сумеют-таки переломить
ход поединка в свою пользу.

Н. Дураков: — Мячей пять 
забьют армейцы в ворота 
«Трубника».

Ю. Школьный, бывший вра
тарь «Трубника»:

— Кто победит? Вот этого 
не знаю.

Второй тайм прошел с яв
ным преимуществом хозяев. 
Гости, не справляясь с быстры
ми нападающими СКА, раз за 
разом стали нарушать прави
ла, к сожалению, и хозяева 
оказались не робкими «агнца
ми». В выяснениях отношений 
прошел почти весь второй тайм, 
принесший 65 минут штрафно
го времени. Здесь «перевес» 
оказался на стороне трубников, 
а преимущество в счете — за 
армейцами.

Н. КУЗЬМИН.
Вот остальные результаты 

тура: Н. Кузьмин «Динамо» 
(Алма-Ата) — «Динамо» (Моск
ва) — 9:3, СКА (Хабаровск) — 
«Вымпел» (Калининград) — 7:2, 
«Енисей» (Красноярск) — 
«Юность» (Омск) —5:1, «Зоркий» 
(Красногорск) — «Кузбасс» (Ке
мерово) — 3:2, «Волга» (Улья
новск) — «Старт» (Горький) — 
5:1, «Локомотив» (Иркутск) — 
«Водник» (Архангельск) — 5:3.

ИГРЫ В ЯНВАРЕ
3. «Динамо» (Москва) — 

«Зоркий» (Красногорск).
5. «Вымпел» (Калининград)— 

СКА (Свердловск), «Динамо» 
(Алма-Ата) — «Уральский 
трубник» (Первоуральск). 
«Старт» (Горький) — «Енисей»

12. «Уральский трубник» — 
СКА (Хабаровск). «Зоркий* — 
СКА (Свердловск), «Динамо» 
(А—А) — «Кузбасс». «Волга» — 
«Локомотив». «Водник» —

(Красноярск).
6. «Зоркий» 

(Омск).
«Юность»

9. «Водник» (Архангельск) — 
СКА (Свердловск). «Динамо» 
(А—А) — «Локомотив» (Ир
кутск). «Волга» (Ульяновск) — 
«Енисей», «Кузбасс» (Кемеро
во) — СКА (Хабаровск), 
«Старт» — «Зоркий». «Вым
пел» — «Юность».

«Юность». «Вымпел» 
сей».

«Ени-
16. СКА (Свердловск) — СКА 

(Хабаровск), Уральский труб
ник» — 
(А—А) — 
«Вымпел».

«Кузбасс», «Динамо» 
«Енисей», «Волга» —

«Зоркий» «Воп-
ник», «Старт» — «Локомотив».

19. СКА (Св.) — «Кузбасс», 
«Зоркий» — «Локомотив». 
«Старт» — «Волга», «Вым
пел» — «Водник», «Юность» — 
СКА (X).

23. СКА (X) — СКА (Св.). 
«Енисей» — «Уральский труб
ник». «Динамо* (А—А) — 
«Водник», «Волга» — «Зоркий». 
«Старт» — «Вымпел», 
«Юность» — «Кузбасс*.

26. «Локомотив» — СКА (Св.). 
«Кузбасс» — «Уральский труб
ник». «Динамо» (А—А) — 
«Юность». «Зоркий» — «Старт», 
«Вымпел» — «Волга».

30. «Енисей» — ' CICA (Св). 
«Локомотив» — «Уральский 
трубник», «Динамо» (А—А) — 
«Вымпел». «Зоркий» — «Вол
га», СКА (X) — «Юность», «Вод
ник» — «Старт».
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ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 

УРАЛЬЦЫ !

УВЛЕЧЕНИЕ

«ЭВИА-66»—
10 лет

Свое десятилетие отметил 
вокально - инструментальный 
ансамбль «ЭВИА-66», дип
ломант Всесоюзного телеви
зионного конкурса «Моло
дые голоса >.

В свердловском Дворце 
культуры «Урал» в этот ве
чер Участники ансамбля не 
только принимали поздравле
ния, ид и дали большой кон
церт, блеснув своим мастер
ством.

Вокально - инструменталь
ный ансамбль «ЭВИА-66» 
был организован в 1966 году. 
Ансамбль дважды ' побывал 
за рубежом — в Польше и 
Болгарии, дал более 1000 
концертов перед жителями 
многих городов нашей стра
ны, области и Свердловска. 
Он частый гость на строи
тельных площадках, вы
ступал на Рефтинской ГРЭС, 
в цехе холодной прокатки 
ВИЗа.

А. ЛЮБЕЦКИИ.

ДОСУГ

Учатся танцевать
В нижнетагильском Доме 

пионеров вот уже восемь лет 
работает кружок современ

ного бального танца «Гра
ция», который за это время 
приобрел большую популяр
ность. Пропагандируя баль
ный танец, коллектив с каж
дым годом пополняется все 
новыми участниками. В 
этом году работает экспери
ментальная подготовитель
ная группа, состоящая из 
малышей, средний возраст 
которых всего 6 лет.

— Мне нравится зани
маться с малышами, — рас
сказывает \ руководитель 
В. Шаймухаметова. — У них 
есть большое желание на
учиться танцевать. А если 
есть желание, то научить 
современным танцам можно 
каждого. На занятиях я ста
раюсь прививать им любовь 
к танцу, чувство ритма, му
зыкальный слух. В нашу

программу входит разучива
ние таких танцев, как «Вару- 
вару», «Соуби», «Чебураш
ка» и другие.

О. МУРАШОВ,

КАНИКУЛЫ

Снегуркины
затеи
Вот и начались, наконец, 

долгожданные зимние канику
лы. Сильные морозы для маль
чишек и девчонок Уралмаша 
не помеха. Они спешат на но
вогодние торжества во Дворец 
культуры Уралмашзавода, где 
для них детский клуб «Школь
ник* приготовил интересную 
праздничную программу.

Ребят торжественно и госте
приимно встречают Дед Мороз, 
Снегурочка, затейники.

И вот начинается новогодняя 
интермедия «Новые приключе
ния бременских музыкантов», 
автор Ирина Глазырина. В ней 
заняты два коллектива: теат
ральный коллектив «Юность» и 
хореографический.

В дни каникул клуб 
«Школьник» приготовил для 
ребят много интересного. Пио
нерский театр кукол покажет 
для них спектакль «Снегурки- 
на школа», цирк «Чайка» — 
интересные цирковые номера. 
Не будут забыты и школьники 
Уралмашзавода, отдыхающие в 
пионерском лагере «Солнеч
ный», куда будут выезжать 
творческие коллективы клуба 
и давать выездные концерты.

На новогодних праздниках 
во Дворце Уралмашзавода по
бывает около 30 тысяч ребят.

Л. ШТАУБ.

Кинорежиссер

Владимир МОТЫЛЬ:

вЕЧЕРНИЛ

РАЗГОВОР

99 КИНО
СИНТЕЗ

ИСКУССТВ"

Г?

Ж W. W

w Фоторепортаж

Новогодняя

фантазия

Гастроли Московского 
цирка на льду во Дворце 
спорта профсоюзов

— А откуда приезжает Дед 
Мороз?

— Издалека, из леса.
— А на чем?
— Наверное, на самолете, 

чтобы успеть побывать у всех 
детей и вручить подарки.

И вдруг:
— Папа, папа, Дед Мороз 

со Снегурочкой на медведе 
приехал!

Восторг в глазах девчушки. 
Ведь она своими глазами уви
дела приезд Деда Мороза. И 
теперь точно знает, что он 
прибыл в Свердловск не на 
самолете, не на поезде, а в 
санях, запряженных медведем. 
Будет что рассказать ребятам

из их дома, друзьям-товарищам 
по детскому саду. Впрочем, 
факт приезда любимцев детво
ры зафиксировали в тот день 
тысячи ребят, пришедших во 
Дворец спорта профсоюзов на 
новогоднее представление Мо
сковского цирка на льду под 
руководством В. Федорова.

Дед Мороз приехал со сво
им традиционным мешком за 

плечами, а подарком детям 
стала ледовая сказка, подго
товленная мастерами арены.

Итак, открытие гастролей 
стало прекрасным прологом 
новогодних праздников, пре
красного зимнего отдыха 
школьников. Веселье в зтот

день не покидало не только 
детей, но их пап и мам, при
шедших на представление. Но. 
конечно, именинниками чувст
вовали себя дети. И понятно, 
ведь для них создана эта уди
вительная сказка, участниками 
которой стали Дед Мороз и 
Снегурочка, взаправдашний 
медведь, который, к тому же, 
катается на коньках. Да как 
еще! А какая сказка без клоу
нов, без <злых разбойников*, 
без старушки Шапокляк с ог
ромной булавкой, наконец, без 
добрых акробатов-прыгунов 
мушкетеров, побеждающих ша
манское племя, которое хоте
ло лишить детей елки и ве

селья. Торжествуют победу 
храбрые мушкетеры, находятся 
медвежонок и Снегурочка, от
правившаяся на его поиски. За
горается красавица-елка. Ве
селье продолжается!

А продолжают его силовой 
жонглер В. Маргослепенко, ис
полнительница танца с голубя
ми Г. Холопова, эквилибристы 
на коньках, иллюзионист 
В. Чернов со своим оригиналь
ным номером, эквилибристы, 
танцоры, акробаты, гимнасты...

Зимняя сказка на льду уда
лась, с ее феерическими стра
ницами с интересом познакоми
лись и взрослые, и дети. По

следним повезло, конечно же, 
больше. Кроме всего того, что 
увидели их мамы и палы, они 
стали свидетелями приезда Де
да Мороза, настоящего, взап
равдашнего. Значит, сказка 
продолжается. Наступает Но
вый год, будут подарки, будет 
искрящееся веселье, прологом 
которого стало новогоднее 
представление Московского 
цирка на льду.

Н. КУЛЕШОВ.

НА СНИМКАХ: на льду 
Дворца спорта — новогоднее 
представление.

Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

Кинорежиссер —профессия редкая. Если верить статистике, 
то во всем мире можно насчитать менее десяти тысяч ее 
представителей. Наш же город приобщен к кинематографу не 
только косвенно — через экраны кинозалов, но и непосред
ственно — ибо кроме тех, кто трудится сейчас в павильонах 
нашей студии, Свердловск дал советскому киноискусству та
кие имена, как Сергей Герасимов, Глеб Панфилов, Владимир 
Мотыль...

В декабре прошлого года на экраны страны вышел фильм 
Владимира Мотыля «Звезда пленительного счастья», но сам 
режиссер не смог тогда представить свердловчанам свою 
новую ленту. Очередная встреча его со Свердловском состоя
лась равно через год, в дни, когда снег струился на город, как 
свет, и лирическая тень этого декабрьского очарования, каза
лось, проникала и в наш разговор. Разговор о фильмах, о ге
роях, о режиссуре.

Я Н В АРЬ — 
СЕРЕДИНА

В »«вере неуклонно растет 
световой день, и к концу ме
сяца он прибывает на целых 
полтора часа. Небо становит
ся синее и как бы выше. За 
эту особенность январь в 
Древней Руси называли «про
синец». Все чаще повторяются 
ясные дни и звездные ночи. В 
эту пору особенно морозно. 
По народным приметам: «звез
ды зимой ярки и искрятся — 
к сильному морозу», «солнце 
словно в столбах, ярких, как 
само светило — к устойчивым 
морозам».

Январь — середина эимы, 
обычно самый холодный ме
сяц в году. Недаром по на
родному календарю здесь 
целое созвездие морозов — и 
крещенские, и рождествен
ские, и афанасьевские.

За 140 лет метеорологиче
ских наблюдений на Урале са
мым холодным был январь 
1850 года, когда средняя ме
сячная температура понижа
лась до 24,8 градуса мороза. 
В Свердловске самая низкая 
температура была 45 градусов 
мороза (14 января 1850 года), 
а в последние годы — 43,6 гра-

КАЛЕНДАРЬ 
ПРИРОДЫ

ЗИМЫ
дуса мороза 29 января 1973 
года. По области температура 
воздуха может понижаться до 
44—48, в горных районах до 
52—55 градусов мороза.

Но зима, славная трескучи
ми и палящими морозами, ино
гда преподносит нам сюрпри
зы. Так, за последние 100 лет 
оттепели 1 января отмечены 
6 раз. А 2 января 1971 года на 
юге нашей области и в Сверд
ловске прошли дожди, ветер 
усиливался до 15—20 метров 
в секунду, и температура воз
духа повышалась до 2—4, в 
Свердловске до 6 градусов

тепла. Эта цифра остается ре
кордной и по сей день. Вооб
ще оттепели в январе повто
ряются один раз в 5—6 лет.

За последние 50 лет самым 
снежным был январь 1963 го
да, когда выпало 56 мм осад
ков, а самым сухим — январь 
1969 года (выпало 3,3 мм) 
при норме 16 мм.

Новогодье — самый разгар 
эимы. Впереди еще долгий 
срок владычества седой чаро
дейки, но все равно становит
ся как-то легче, когда вспом
нишь, что половина зимы уже 
прошла, и глухозимье посте
пенно и незаметно будет пе
реходить в февральскую вес
ну света.

А ЧТО ЖДЕТ НАС В ЯНВА
РЕ!

По прогнозу Гидрометцент
ра СССР, средняя месячная 
температура воздуха в январе 
ожидается 16—21 градус мо

роза. Месячное количество 
осадков составит менее 25 мм.

В течение месяца ожидается 
преобладание сухой морозной 
погоды, утром местами тума
ны. Только в отдельные дни 
первой и третьей декад возмо
жен снег и метели с усилени
ем ветра до 12—17 метров в 
секунду.

Температура воздуха будет 
колебаться ночью от 16—21 
до 25—30, днем от 10—15 до 
20—25 градусов мороза. В 
первой декаде возможно по
вышение температуры ночью 
до 8—13, днем до 2—7 граду
сов мороза, а во второй дека
де в отдельные дни понижение 
температуры ночью до 28—32, 
местами до 40, днем до 
22—27, местами до 31 граду
са мороза.

Г. СОЛОМЕННА, 
начальник отдела 

метпрогнозов Свердловского 
бюро погоды.

— Владимир Яковлевич, го
ды, проведенные вами в 
Свердловске, стали последни
ми годами вашей театральной 
деятельности — вы были глав
ным режиссером ТЮЗа. И 
прежде, чем нам перейти к ва
шему сегодняшнему, кинема
тографическому бытию, рас
скажите, пожалуйста, о том, 
как произошла эта «смена дея
тельности», что привело вас, 
режиссера театра, на съе
мочную площадку!

— Вы знаете, правильнее 
было бы сказать, что я не об
ратился к кинематографу, а 
вернулся в кинематограф, по
тому что сколько я себя пом
ню, кино для меня всегда бы
ло искусством самым притя- 
гателыным, и как это ни ба
нально, но с детства я мыс
лил для себя только одну 
профессию — профессию ки
норежиссера. Даже, те само
деятельные спектакли, кото
рые я ставил еще в школе, 
носили у меня характер имен
но кинозрелищ, насколько это 
возможно, конечно, на услов
ной площадке сцены. Но по
лучилось так, что во ВГИК я не 
поступил, хотя сдавал экзаме
ны на курс, набираемый тогда 
Игорем Савченко, причем не 
поступил исключительно по 
собственному легкомыслию. 
Вместо ВГИКа я окончил теат
ральный институт, затем — 
университет, работал во мно
гих театрах.

Но магия кинодейства не от
пускала меня, и в пятидеся
тых годах, когда положение в 
нашем кинематографе измени
лось к лучшему, я перешел 
работать на Свердловскую ки
ностудию. Работал я там вто
рым режиссером у Ярополка 
Лапшина и Юлия Карасика. 
Это дало мне знание практи
ки кинорежиссуры, ибо тео
рия — то, что постигается по 
книгам, по фильмам, идущим 
на экранах, а практику можно 
постичь только непосредст
венно участвуя в кинопроцес
се. Ну, а затем — уже в 1961 
году — студия «Таджикфильм» 
предложила мне снять 
фильм, который и явился мо
ей первой самостоятельной 
работой. Фильм этот называл
ся «Дети Памира» и появился 
на экранах в 1963 году, с это
го времени, как мне кажется, 
я и получил моральное право 
называть себя кинорежиссе
ром.

— Владимир Яковлевич, сей
час в вашем творческом акти
ве уже четыре фильма. Инте
ресно, что каждый из них 
посвящен какому-то опреде
ленному периоду нашей исто
рии. Но ведь ваше второе об
разование — образование как 
раз историческое. Не это ли 
повлияло на выбор своей те
мы в кинематографе — проба 
историей на человечность! Вы 
не просто ставите своих геро
ев в какие-то исключительные 
обстоятельства, вы ставите их 
в когда-то реально существо
вавшие обстоятельства, вгля
дываясь в их поведение гла
зами современного человека...

— Да, вы правы. Хотя когда 
я поступил на исторический 
факультет Уральского универ
ситета, я как-то не думал об 
этом, впрочем, как и тогда, 
когда снимал свои первые 
ленты. Поступил же вновь 
учиться я для того, чтобы 
преодолеть мое тогдашнее не
вежество, я вновь и вновь го
ворил себе, что «я знаю лишь 
.то, что я ничего не знаю». 
Именно исторический факуль
тет, как мне кажется, дал тот 
необходимый толчок в интел
лектуальном развитии, который 
упорядочил мои взгляды на 
историю и современность, при

вел их в систему. И потом — 
ведь именно благодаря свое
му увлечению историей я и 
обратился к деятельности де
кабристов, ко всему тому, 
что связано с восстанием на 
Сенатской площади. ¡

Что же касается пробы 
человека историей, в самом 
деле: «Дети Памира» м «Бе
лое солнце пустыни» — это 
время гражданской войны, 
«Женя, Женечка и «катюша» — 
это война Отечественная, не 
говоря уже об историчности 
«Звезды пленительного сча- 
стья».^ Но весь вопрос в том, 
что интересует художника в 
прошлом. Я убежден, что ис
торического фильма, как и 
фильма из истории страны, из 
истории человечества в целом, 
не может быть, не должно 
быть, если в нем не затраги
ваются остро современные 
вопросы. Для меня каждая 
картина о прошлом — это 
картина о сегодняшнем дне 
по своей нравственной пробле
матике, тем более, что филь
мы свои я обращаю прежде 
всего к молодому зрителю.

Сейчас вот, к примеру, я 
думаю о постановке для 
Центрального телевидения пя
тисерийного фильма «Обло
мов» по роману Гончарова. 
Меня интересует не скрупулез
ная его экранизация для не
посвященных, даже ме про
паганда, не популяризация 
классики. Это задача небла
годарная, ибо юниги надо 
читать. А хочу я взяться за 
Обломова потому, что меня 
занимает та нравственно-вос
питательная проблематика ро
мана, которую я в нем вижу. 
Это будет история о несо- 
стоявшейся женитьбе Ильи 
Ильича Обломова на Ольге 
Ильинской, рассказ о нравст
венных причинах этого краха, 
и второй «роман в романе» — 
это его женитьба на Ольге 
Пшеницыной. Из этой старин
ной истории, как мне кажет
ся, молодой современник дол
жен вынести урок высокой 
требовательности к себе во 
всем, в каждом своем поступ
ке, особенно когда это каса
ется любви — такой тонкой 
области человеческих отно
шений.

— То есть, получается, что 
именно через того или иного 
героя вы передаете свое отно
шение к людям, к жизни! В 
таком случае, очевидно, для 
вас главное в фильме — это 
актер, потому что через об
раз, создаваемый актером, вы 
пытаетесь передать волную
щие вас чувства и мысли!..

— Нельзя, по-моему, так 
разграничивать — кинемато
граф авторский, операторский, 
актерский, литературный... 
Ведь идеал — это всегда син
тез и того, и другого, и треть
его. Но что касается имен
но меня, то работу с актером 
мне не могут заменить ника
кие операторские изыски. Ведь 
актер — если он, конечно, ин
дивидуальность, не просто 
проводник тех или иных твоих 
идей на съемочной площадке. 
Встреча с актером иногда в 
корне меняет твое решение 
фильма или же дополняет его, 
как это было, к примеру, у 
меня с фильмом «Белое солн
це пустыни».

Образ таможенника был про
ходным, второстепенным, но 
когда я встретился с громад
ным талантом Павла Луспе
каева, то характер этот обрел 
кровь и плоть. Почти все сце
ны с ним, вошедшие в фильм, 
рождались прямо на съемоч
ной площадке, рождались из 
импровизаций этого потрясаю
щего актера, прямо на пло
щадке мы писали с ним и диа
логи.

ИмлровизАЦмя — это ведь 
всегда очень много значит ма 
съемке, иногда именно импро
визация помогает найти нуж
ный путь. Здесь для меня 
идеалом является Феллини, 
как он работает с актером, как 
знает его психологию! Но если 
говорить все же о главном 
в «синтетическом» кино, то 
это — монтаж. Ведь только в 
монтажной ты, просматривая 
сотни метров дублей, можешь 
сделать нужный выбор, задать 
картине нужный темп, звуко
вой, цветовой. Хороший ре
жиссер еще в период монта
жа предощущает, что ли, буду
щую реакцию зрительного за
ла, и ошибки, допущенные, 
прежде всего, в период мон
тажа, обрекают обычно карти
ну на провал...

— Но ведь хороший мон
тажер, тем не менее, может 
быть плохим режиссером!

— Да, и прежде всего по
тому,'что наш основной инст
румент — это наша душа, как 
глазок камеры — основной ин
струмент оператора. И если 
мы говорим о том, что кино--- 
это искусство синтетическое, то 
режиссер, который не «пита
ется» другими искусствами, 
сам себя обкрадывает.

Для меня, например, основ
ным среди искусств является 
литература, потому что это 
прежде всего мысль, передан
ная через характер, через та
кую тонкую его иювнеироеюу, 
выражение которой в кинема
тографе пока невозможно. В 
этом отношении меня, как чи
тателя, прежде всего потря
сают романы Достоевского, 
хотя как режиссеру мне бли
же творческий метод Толстого 
и Чехова.

Вообще говорить о воздей
ствии различных искусств на 
душу режиссера можно долго, 
кино, скажем, невозможно 
представить себе без зритель
ного образа.

И везде, где я ни бываю, я 
стараюсь побывать в музеях и 
картинных галереях. Недавно 
мне вот довелось быть в Ита
лии, и, вы знаете, — какое все 
же это счастье, непосредствен
но соприкоснуться с тем ве
личием света и духа, которым 
веет от полотен мастеров Воз
рождения! Я убежден, что ре
жиссер, не знающий живописи, 
музыки, литературы, не может 
сделать хороший фильм, пото
му что — опять подчерки
ваю, — даже в этом отноше
нии наше искусство — синтети
ческое.

— Владимир Яковлевич, да
вайте в конце беседы вернем
ся непосредственно к вашему 
творчеству. Впереди — работа 
над «Обломовым», но ведь, 
наверное, не может вас не ин
тересовать и продолжение ра
боты над темой декабристов!

— Конечно. Ведь фильм 
«Звезда пленительного сча
стья» не задумывался нами как 
история непосредственно де
кабристского движения, как не 
готовился он специально и к 
дате 150-летия. Кстати, именно 
поэтому многие историки, 
занимающиеся специально дви
жением декабристов, отнес
лись к этой работе отрица
тельно, из-за того, что они, да 
и многие зрители сочли, что 
мы хотим рассказать о движе
нии как таковом. А ведь ме
ня интересовала здесь прежде 
всего его эмоциональная, пси
хологическая сторона.

В ходе работы над фильмом 
у меня накопилось огромное 
количество пока никак еще не 
использованного материала и 
не пропало желание продол
жить эту тему, ведь, как и 
каждый русский человек, я 
чувствую себя в долгу перед 
теми людьми.

Что ж, впереди у мае еще 
немало встреч с творчеством 
Владимира Мотыля. Хочется 
добавить, что лишь за прошед
ший год его последняя карти
на «Звезда пленительного сча
стья» демонстрировалась во 
Франции и Италии, Японии и 
Нидерландах, представляя там 
наш кинематограф на различ
ных кинофорумах.

Скоро вновь загорятся юпи
теры и диги, раздастся коман
да: «Мотов!» и начнутся 
съемки «Обломова». Но вот, 
кто будет играть в нем глав
ную роль, Владимир Яковле-. 
вич мне так и не сказал — 
чтоб «не сглазить»...

Беседу вел 
А. МАТВЕЕВ.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Пятница, 31
11.30 — «Спеши к нам. Дед 

Мороз». Новогодний концерт. 
<ЦяЛ.

12.00 — Фильм — детям. 
Премьера художественного те
лефильма «Приключения Кал
ле- сыщика». 2-я серия. (Цв.).

13.10 — По музеям и выста
вочным залам. «Золото доко
лумбовой Америки». (Цв.).

13.40 — Играет симфониче
ский оркестр Центрального те
левидения и Всесоюзного 
радио под управлением М. Шо
стаковича. (Цв.).

14.30 — Литературные чте
ния. Х-К Андерсен. «Сказки и 
истбрми». (Цв.).

15.00 — «Творчество народов мира». (Цв.).
15.30 — Балет Хачатуряна 

«Чиполлино». Спектакль Госу
дарственного академического 
театра оперы и балета УССР 
имени Т. Шевченко. (Цв.).

18.00 — Спортивная програм
ма «Монреаль-76».

19.00 — «Зимняя сказка». Кон
церт участников детской худо
жественной самодеятельности. 
(Цв.).19.30 — «Человек. Земля. 
Вселенная». (Цв.).

20.00 — Новости.
20.15 — Программа мульт

фильмов. (Цв.).
20.50 — Премьера художест

венного телефильма «От и до» 
с участием народных артистов 
УССР Ю. Тимошенко и Е. Бере
зина. (Цв.).

21.55 — Премьера фильма- 
спектакля Государственного 
академического театра имени 
Е. Вахтангова «Дамы и гуса
ры». (Цв.).

23.00 — «Время».
23.30 — Продолжение филь

ма-спектакля «Дамы и гусары». 
(Цв.).

00.50 — Мелодии классиче
ских оперетт. (ЦВ.).

01.40 — «Страна моя». Доку
ментальный телефильм. (Цв.).

1.50 —- «С Новым годом, то
варищи!» Поздравление совет
скому народу.

2.05 — Новогодний «Голубой 
огонек». (Цв.).

5.00 — Музыкальный серпан
тин. Концерт артистов совет

ской и зарубежной эстрады. 
(Цв.).6.00 — «Волшебный фонарь». 
Эстрадная программа. (Цв.).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
20.35 — Свердловск. Новости.
20.45 — Для вас. малыши!
21.00 — «Наши кинопремье

ры. «Пятилетка. Год первый». 
(Цв.).

21.30 — «Лев Гурыч Синич
кин». Художественный фильм. 
(Цв.).

22.45 — «Рассказы о зиме». 
Литературно - музыкальная 
композиция.

23.05 — «Этот Новый, Новый 
год». Праздничная музыкаль
ная программа.

23.55 — Новогоднее поздрав
ление. (Цв4).

Суббота, 1
ПРОГРАММА «ВОСТОК»

9.00 — Новости.
9.10 — Утренняя гимнасти

ка.
9.30 — «Новогодний карна

вал». Концерт детской художе
ственной самодеятельности. 
(Цв.).10.00 — Премьера телевизи
онного художественного филь
ма «Веселое сновидение, или 
Смех и слезы», 1-я серия.

11.10 — Музыкальная про

грамма «Утренняя почта». (Цв.).
11.50 — «Веселое сновидение, 

или Смех и слезы», 2-я серия. 
(Цв.).

13.00 — П. Чайковский, Сим
фония № 1 «Зимние грезы». 
(Цв.).

14.35 — К 18-й годовщине 
Кубинской революции. Про-*^ 
грамма телевидения Кубы.

15.35 — Тираж «Спортлото».
15.45 — «Поэзия». Стихи со

ветских поэтов. (Цв.).
16.05 — Премьера телевизи

онного многосерийного мульт
фильма «Дядя Федор, пес и 
нот», 1, 2, 3-я серии. (Цв.).

17.00 — Премьера телевизи
онного документального филь
ма «Право быть первыми» (об 
олимпийских чемпионах по 
спортивным танцам на льду 
Л. Пахомовой и А. Горшкове).

18.00 — Новости.
18.10 — Телевизионный театр 

миниатюр «13 стульев». (Цв.).
19.20 — Заключительный

концерт Всесоюзного телевизи
онного фестиваля «Песня-76». 
(Цв.).

21.00 — «Время».
21.30 — Продолжение заклю

чительного концерта Всесоюз
ного телевизионного фестиваля 
«Песня-76». (Цв.).

23.00 — «Танцевальный зал». 
(Цв.). По окончании — Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
21.00 — МОСКВА. «Творчест

во юных». Концерт. <Цв.).
21.20 — «Размышления о го

роде». Документальный фильм.
2^.15 — Свердловск. Теле

фильм.
22.30 — МОСКВА. «Клуб кино- 

путешествий». (Цв.).
23.30 — «Эта веселая плане

та». Художественный телефильм. (Цв.).

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

1 и 2 января 
Передачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня СЛУГА ДВУХ
ГОСПОД

2-1 утром АН ДА БАЛДА! 
вечером КНЯЗЬ ИГОРЬ
3-1 утром КОНЕК-

ГОРБУНОК 
вечером РИГОЛЕТТО

Сегодня в И ч. 30 м. и 14 ч. 
30 м. КРАСНАЯ ШАПОЧКА 
э 19 ч. 30 м. С ЛЮБОВЬЮ

НЕ ШУТЯТ 
в 23 ч. НОВОГОДНИЙ БАЛ 
1-1 утром и вечером

ПРОХОДНОЙ БАЛЛ 
2-1 в 11 ч. 30 м. и 14 ч.

КРАСНАЯ ШАПОЧКА 
вечером ТАКСИ В ТЕЧЕНИЕ 

ПОЛУЧАСА

ДВОРЕЦ СПОРТА 
Сегодня и по 12 января 

НОВОГОДНИЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЯ 

МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ЦИРКА НА ЛЬДУ.
Начало в 11, 15 и 20 час. 

Справки по тел. 22-45-93.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ

КОМЕДИИ
Сегодня в 11 и 15 ч. 
БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ 
вечером ИМРЕ КАЛЬМАН 
1-1 в 16 и 19 ч. 30 м.
НОВОГОДНИЕ КОНЦЕРТЫ С 
УЧАСТИЕМ ВЕДУЩИХ

АРТИСТОВ ТЕАТРА. 
2-1 в 11 и 15 ч.
БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ 
вечером ПУСТЬ ГИТАРА

ИГРАЕТ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Схватка.

Притча о любви.
СОВКИНО — Большая любовь.
УРАЛ — Погоня (две се

рии). Табор уходит в небо. 
Трое на снегу. Фанфан- 
Тюльпан. В зале докумен
тальных фильмов Дайте им 
жить. Джек Лондон.

ТЕМП — Король в Нью- 
Йорке.

СТРЕЛА — Теща.
МИР — Король в Нью- 

Йорке. Капитаны.
ИСКРА — Конформист« 

Принцесса Кагуа.
ЮЖНЫЙ - Король в Нью- 

Йорке. Юнга Северного 
флота.

ЭКРАН — Король в Нью- 
Йорке.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Король в Нью-Йорке.

БУРЕВЕСТНИК — Король 
в Нью-Йорке.

АВИАТОР — Сокровище 
серебряного озера.

СОВРЕМЕННИК — Пропав
шая экспедиция. Те, кого 
ищут.

РОДИНА — Братушка.
ЛУЧ — Зорро (две серии).

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

2 1 в 10 и 14 ч. ЗВЕЗДНЫЙ 
МАЛЬЧИК

в 19 ч. премьера 
НЕЖДАННЫЕ ГОСТИ

Д ПОГОДА - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
1—2 января по области ожидается небольшая облачность, 

без осадков, ночью и утром местами туман, изморозь. Ветер 
юго-восточный, 3—7 метров в секунду. Температура воздуха 
ночью 24—29 градусов, в пониженных местах до 34, днем 
18—23 градуса мороза.
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